
EN LA CUENTA de Twitter de la Secretaría de

Energía apareció ayer un mensaje diciendo que los
ataques contra Andrés Manuel López Obrador y
las secretarías Rocío Nahle, Irma Sandoval y Luisa
María Alcalde "son el resultado de una bestia herida
de muerte"

EL TUITAZO salió con copia para Red AMLO, Somos
4T y otras cuentas añnes a Morena que se han
dedicado a fustigar en esa red social a los críticos
del Presidente, de la mano de una legión de bots.

Y AUNQUE el mensaje fue borrado y Nahle emitió
desde su cuenta personal una disculpa pública, quedan
dos dudas: ¿sancionará al responsable? y ¿será que ese
"error" confirma que las redes de apoyo de AMLO en
las "benditas redes sociales" operan desde el gobierno
y con recursos que se pagan con dinero de todos
los mexicanos?

MUCHOS se preguntan si se puede clonar a Guillermo
del Toro para que alguien de su calibre defienda
los fideicomisos fundamentales, como los que
manejan fondos para desastres o para ciencia
y tecnología.

LUEGO de que el cineasta se sumara al movimiento
contra la desaparición del Fidecine, los legisladores
de Morena tuvieron que meter a la congeladora su
intentona de reformar la ley para que el gobierno
pudiera agandallarse esos recursos.

EL ASUNTO es que la amenaza sigue pendiente sobre
los fideicomisos, que irían a parar al gasto corriente
de la 4T, pues la intención de Mario Delgado es
"dialogar" con los partidos sobre la iniciativa.

EN OPINIÓN de priistas y panistas, los morenistas
sólo buscan ganar tiempo y dejar que se enfríe la
indignación. Lo cierto es que México no se puede dar
el lujo de quedarse sin fondos para desastres.
¿O alguien en su sano juicio piensa que sí?
Es pregunta sin locuras.

GRAN sorpresa provocó en el ámbito universitario
parte de una presentación de la SEP y la Secretaría
del Bienestar sobre un nuevo modelo relacionado

con la educación superior que anda circulando
por WhatsApp.

AHÍ SE PLANTEA lanzar un plan de capacitación
nacional, fortalecer las cooperativas, armar talleres
para la "Formación de formadores" y crear tres nuevas
carreras para Técnicos Superiores Universitarios:
Asesor Financiero Cooperativo, en Economía
Social y en Desarrollo Agropecuario.

Y SI LE suena a algo que se le pudo ocurrir a Ernesto
Guevara por ahí de 1962 cuando fue ministro
de Industria de Cuba e impulsó las cooperativas,
la planificación centralizada y el adoctrinamiento
a través de la "capacitación", es porque sigue el mismo
modelo como si fuera un ABC...¡Che!
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Ante los estragos causa
dos por la pandemia de Co
vid19 en los destinos turís
ticos de Florida, el Caribe,
México y América del Sur,
es hora de empezar a pen
sar en crear "burbujas de
viajes" entre los países de la
región. Eso es lo que acaban
de hacer Australia y Nueva
Zelanda y debería hacerse
en todas partes.

Prácticamente ninguna
industria ha sido mas afec
tada por la pandemia del
coronavirus que la de los
viajes y el turismo. Según el
Consejo Mundial de Viajes
y Turismo, con sede en Lon
dres, alrededor de 100 mi
llones de empleos turísticos
en todo el mundo se han
visto afectados por la crisis.

En el Caribe, las econo
mías de los países depen
dientes del turismo caerán
en un 7.5 por ciento este
año, según el Fondo Mone
tario Internacional. En algu
nos países del Caribe, como
las Bahamas, el turismo re
presenta el 70 por ciento de
la economía

Puede que sea demasia
do pronto para pensar en
reactivar el turismo inter
nacional, pero España Ita
lia y otros países europeos
ya están reabriendo algunos
de sus destinos turísticos, y

la ciudad de Miami Beach
anuncio que reabrirá sus
playas y hoteles el 1 de junio.

Estados Unidos y los
países latinoamericanos de
berían seguir los pasos de
Australia y Nueva Zelanda

Australia anunció re
cientemente la apertura gra
dual de una "burbuja de via
jes" con Nueva Zelanda, que
ha tenido un éxito similar
en su lucha contra la pande
mia Eso permitirá a los ciu
dadanos de las dos naciones
viajar como si estuvieran en
sus propios países.

Del mismo modo, Ale
mania Austria y otros paí
ses europeos con tasas de
infección decrecientes están
creando "Zonas verdes", o
corredores de viajes entre
ellos. En Asia Japón, Co
rea del Sur y Singapur están
planeando su propia "bur
buja de viaje".

Desafortunadamente, el
Presidente Trump está ame
nazando con moverse en la
dirección opuesta El 19 de
mayo, Trump dijo que es
tá "considerando" una pro
hibición de viajes a Améri
ca Latina, particularmente
a Brasil. Eso sería absurdo,
considerando que, tanto nu
méricamente como per cá
pita, Estados Unidos tiene

muchas más muertes por
Covid19 que cualquier país
latinoamericano.

El número de muertes
por el coronavirus en Esta
dos Unidos es de 27.6 falle
cimientos por cada 100 mil
personas, en comparación
con las 16.4 defunciones de
Ecuador, las 8 de Brasil y las
4 de México, según la Uni
versidad Johns Hopkins.

"Estados Unidos debería
comenzar a planear "bur
bujas de viajes" con algunos
destinos regionales lo antes
posible", me dijo Gloria Gue
vara, presidenta del Consejo
Mundial de Viajes y Turis
mo. 'Todría ser, por ejem
plo, corredores entre algunas
ciudades de Estados Unidos
y destinos turísticos seguros
en México y el Caribe".

Del mismo modo, los
países sudamericanos en
etapas similares de sus cur
vas de contagio podrían co
menzar a planear sus pro
pias burbujas de viaje. Qui
zás Colombia Perú y Chile
deberían comenzar a plani
ficar su propio corredor de
viajes, señaló Guevara

Cuando le pregunté có
mo podrían protegerse los
países de recibir turistas ex
tranjeros infectados con
Covid19, Guevara me dijo
que tendrá que hacerse con

pruebas de saliva de 15 mi
nutos realizadas en los aero
puertos antes de que los via
jeros partan en sus vuelos in
ternacionales.

De esa manera, si uno
vuela de Miami a Cancún,
tendrá la tranquilidad de sa
ber que todos los pasajeros
de su vuelo están libres de
coronavirus. Lo mismo su
cedería en el aeropuerto de
Cancún al regresar, dijo.

"Lo que se necesita es
una mayor coordinación en
tre los países", agregó Gue
vara "Muchos países ni si
quiera están de acuerdo en
aceptar los tests de Covid19
de otros".

Por supuesto, no hay
garantía de que las "burbu
jas de viaje" internacionales
sean absolutamente seguras.
Pero, de hecho, tampoco hay
garantías de que lo sean los
viajes internos dentro de los
países.

La conclusión es que en
lugar de pensar en prohibi
ciones de viajes a naciones
latinoamericanas con menos
muertos de Covid19 que
Estados Unidos, Trump de
bería empezar a pensar en
"burbujas de viaje" o "zonas
verdes" en la región. Eso po
dría salvar millones de em
pleos en Estados Unidos, el
Caribe y América Latina
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En la noche del Titanic un

borracho le dijo a otro: "No te
preocupes. Están inclinando
el barco para llenar la alberca"...

Diario del Titanic
Dulcibella, mujer en flor de

edad, se hizo socia de un
club nudista Ahí conoció

a un hombre, y tras una semana
de noviazgo se casó con él. Le
preguntó una amiga: "¿Te enamo
raste de Pitón a primera vista?".
"A segunda precisó Dulcibella,
Primero le vi la cara"... Maritornia,
la muchacha de servicio de doña
Panoplia, tenía ocho hijos, todos
del mismo papá y todos habidos
fuera de matrimonio. Le pregun
tó doña Panoplia: "¿Por qué no
te casás con él?". "¡Ni pensarlo!
exclamó Maritornia, ¡No es mi
tipo!"... Babalucas marcó el nú
mero telefónico de una agencia
de mensajería. Le contestó una
voz: "Estafeta". "Me la saluda res
pondió el tontiloco. Pero el que
quiero saber si está es el gerente"...
Noche de bodas. El novio le dijo a
su flamante mujercita: "Susiflor:
debo hacerte una sincera con
fesión. Antes de conocerte tuve
una relación sexual". "Ah replicó
ella. Entonces yo tengo que ha
certe unas 40 sinceras confesio
nes"... Himenia Camafría, madura
señorita soltera fue con su amiga
Celiberia a una conferencia so
bre historia Relató el disertante:
"Al general Cancanier lo hirieron
en los Países Bajos". La señorita
Himenia le comentó a su amiga:
"Me gusta este conferencista Sabe

decir las cosas sin ofender"... Doña
Frigidia es la mujer más fría del
planeta En cierta ocasión fue al
carnaval de Río y lo congeló. Su
esposo la convenció de ir juntos a
la consulta de un terapeuta sexual,
pues ella se mostraba indiferente
a la realización del acto conyugal.
Ante el consejero la señora negó
ser frígida en el renglón del sexo.
Inquirió el especialista "Cuando
hace el amor con su marido, ¿le
gusta a usted alguna posición en
especial?". "Sí contestó doña Fri
gidia. Una que me permita se
guir viendo la tele"... "Mami le
preguntó la niñita a su mamá:
¿todos los cuentos empiezan con
eso de: 'Había una vez...'?". "No, hi
jita respondió la madre. Los que
tu papá me cuenta para explicar
por qué llegó tarde a la casa em
piezan de otro modo"... Un señor
le dijo a su amigo: "Mi hijo es an
tropólogo". "Hermosa profesión
comentó el otro, e importante".
Aclaró el señor: "Digo que es an
tropólogo porque conoce todos
los antros que hay en la ciudad"...
Hallazgo interesante hicieron los
exploradores de los restos hun
didos del Titanic. Encontraron
un diario aún legible en el cual
una pasajera escribió esto: "El pi
loto del barco se enamoró de mí
perdidamente. Me pidió que me
acostara con él, pues hacerme el

amor era el máximo anhelo de su
vida Me dijo que si no accedía a
su deseo estrellaría el navio contra
un iceberg. Claro que nole hice
caso. ¡Los hombres son tan exage
rados!"... Motel Kamawa Habita
ción número 210. Afrodisio, galán
concupiscente, cortó ahí en flor la
virginidad de Dulcilí. Al terminar
el trance el lascivo amador sintió
remordimientos. Le dijo a la mu
chacha "Lo que acabo de hacerte
no tiene nombre". Replicó ella "Si
le pones apellido podrás hacerlo
otra vez"... Llegó un sujeto a una
casa de mala nota y le preguntó a
la madama: "¿Hay entre sus pu
pilas una afroamericana?". Quiso
saber la doña "¿Por qué la busca
así?". Explicó el individuo: "Es que
se nos fue mi tía Liborita, y le estoy
guardando luto"... Aquel hombre
de negocios estaba de viaje. La
. víspera de su regreso a casa pasó
la noche con una dama a la que
conoció en el lobby bar del hotel.
Apasionada era la mujer, tanto que
le dio unos chupetones en el cue
llo que le quedaron marcados. En
la imposibilidad de ocultarlos el
viajero le explicó a su esposa a su
llegada "En el hotel había pulgas,
y me dejaron estos moretones".
"Aquí también hay repuso la se
ñora, ¡Si vieras cómo me tienen
el busto y la parte interna de los
muslos!"... FIN.
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La 4T confunde al gobierno con su partido
Ayer, un mensaje publicado en la cuen
ta oficial de Twitter de la Secretaría de
Energía causó extrañeza: "Así es, sus
ataques al gobierno, el Presidente, Ro
cío Nahle, Luisa María Alcalde e Ir
ma Eréndira Sandoval y a sus fami
lias solo son el resultado de una bestia
herida de muerte". Poco después, la ti
tular de esa institución, Rocío Nahle, se
disculpó y el tuit fue borrado. Sin em
bargo, lo que este desliz revela (una vez
más) es que detrás de la comunicación
de las instituciones de gobierno hay fer
vientes militantes que al mismo tiempo
manejan cuentas oficiales y campañas

de propaganda política. ¿Les pagan para hacer ambas cosas
con dinero público? Esto se repite en todos los ámbitos del go
bierno lopezobradorista y la prueba más acabada son los "ser
vidores de la nación", agentes electorales de Morena luego
convertidos en encuestadores para definir programas sociales.
¿Dónde está la línea divisoria? ¿Esto no es corrupción?

Rocío Nahle

Marko Cortés y los gobernadores del PAN
Al interior de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacio
nal (GOAN) hay una preocupación: la tibieza, dicen, con la que
el líder nacional del blanquiazul, Marko Cortés, ha enfrenta
do al gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Nos
cuentan que hay decepción en algunos mandatarios panistas
porque sienten que el panista michoacano está desaprove
chando los "errores" del gobierno federal al no tener una pos
tura fuerte. Nos describen que al interior de los panistas consi
deran que hay un buen desempeño de los mandatarios estata
les, pero desde la dirigencia "no se levanta al partido" y eso
que el 2021 ya está a la vuelta de la esquina y es la aduana pa
ra enfrentar, de nuevo, a Morena

Marko Cortés

Fecha: 24/05/2020

Página: 2

Area cm2: 271

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 38,617

Página 7



Los diputados se verán hasta septiembre
Nos cuentan que hay diputados federales que ya quieren reini
ciar trabajos en comisiones y algunas reuniones informales en
San Lázaro a partir del próximo Io de junio y si se pudiera, el
pleno después del 15. Sin embargo, la voz cantante en este
asunto no la lleva Mario Delgado, el coordinador de Morena,
sino la oposición, pues ellos son los únicos que podrían ayu
dar a convocar a un periodo extraordinario en la Comisión
Permanente. Sin embargo, nos adelantan que nadie en esa
trinchera de PAN, PRI, PRD y MC, ve con buenos ojos las ini
ciativas para la desaparición de 44 fideicomisos, ni la del pre
sidente, Andrés Manuel López Obrador, para modificar el
Presupuesto de Egresos sin restricciones. Entonces... nos ve
mos hasta septiembre.

Los aspirantes que revivieron en Baja California
Apenas la Suprema Corte de Justicia de la Nación dictaminó
como inválida la llamada Ley Bonilla y con ello quedó claro
que en 2021 habrá elecciones para definir nuevo gobernador.
Desde luego, quienes no pierden el tiempo ni por la cuarente
na son los que ya quieren ese cargo. Del PRI se menciona a
Jorge Hank: del PRD otra vez a Jaime Martínez Veloz; del
PAN hay dos: Jorge Ramos y Juan Manuel Gastélum y en
Morena la batalla estará entre siete: Titi Ruiz, Arturo Gonzá
lez. Amador Rodríguez, entre otros. A ver si al partido en el
poder no le pasa lo que antes a sus adversarios, y con tanto
suspirante terminan cayendo en la guerra de lodo interna.
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Para Carmen Aristegui. Víctima, como
en el pasado, de la intolerancia

consentida desde el poder.

Cada uno ajustado asu cálculo, estilo
y ritmo, mandatarios estatales asu
men la creciente certeza de que se

hallan en la ruta de un choque de trenes
con la administración López Obrador. La
polarización política y la crisis económica
agudizan el riesgo de esta colisión.
Apenas este fin de semana, siete gober

nadores, de orígenes partidistas diversos,
perfilaron una agenda de discrepancias
con Palacio Nacional: el manejo de la pan
demia, la política energética y de seguri
dad, así como el control de las finanzas fe
derales, que solo en lo que resta de este año
despojará a los estados de más de 80 mil
millones de pesos en participaciones fis
cales, y amaga con sustraerles una canti
dad similar del llamado Fondo de Estabi

lización de los Ingresos de las Entidades
Federativas (FUEF), que se acumula por ley
para paliar situaciones críticas.
El gobernador de Tamaulipas, Francisco

García Cabeza de Vaca (PAN), leyó el vier
nes un posicionamiento sobre estos temas,
reunido con sus homólogos de Jalisco,
Enrique Alfaro (MC); Coahuila, Miguel Ri
quelme (PRI); Nuevo León, Jaime Rodrí
guez (independiente); Durango, José Ro
sas (PAN); Colima, Ignacio Peralta (PRI), y
Michoacán, Silvano Aureoles (PRD).
En ruta paralela, otros gobernadores, en

tre ellos los de Aguascalientes, Martín Oroz
co; de Guanajuato, Diego Sinhu Rodríguez,
y Querétaro, Francisco Domínguez, sostie
nen deliberaciones sobre el camino a seguir
ante estos mismos retos.

De lo que no existe duda es de que, ante
la debilidad de otras instancias (los partidos,
el Congreso), los gobernadores constituyen
ya el principal polo opositor a la 4T.
Quizá el mayor desafío para esta coyun

tura es el reclamo de cada vez más estados

en favor de modificar el pacto hacendarlo
que hoy hace que la Federación controle 8
de cada 10 pesos recaudados, y asigne el

resto a las entidades bajo criterios muy
controvertidos.
Solo tres de los 15 estados en donde se

genera la mayor captación fiscal federal
son hoy gobernados por Morena: CDMX,
Veracruz y Baja California. El resto se ha
lla en manos de la oposición. Por orden
de montos recogidos: Tamaulipas, Nue
vo León, Edomex, Colima, Jalisco, Mi
choacán, Chihuahua, Sinaloa, Coahuila,
Guanajuato, Sonora y Querétaro. Los
montos en que regresa parte de esos di
neros a los estados generadores lucen
harto caprichosos. Tamaulipas es el cap
tador número 2, pero el 13 como receptor
de participaciones federales. Querétaro,
el 15 como receptor, y el 25 en aportacio
nes recibidas...

Otro flanco de malestar entre los gober
nadores de oposición (salvo los ubicados
en el sursureste) es que sus estados no son
sede de obras federales importantes, a pe
sar de haber sometido proyectos sólidos
ante el gobierno López Obrador.
Singularmente, la pandemia ha intro

ducido un nuevo enfoque a estos escena
rios. Diversas entidades, especialmente
en el centronorte del país, arrebataron el
protagonismo político al poder central
porque exhibieron mayores capacidades
organizativas y de infraestructura de sa
lud, mientras quedaba al desnudo el efec 
to que han traído años de abandono sobre
instituciones como el IMSS o el ISSSTE,
por no hablar del Instituto Nacional del
Bienestar (Insabi), reducido a la mayor
entelequia creada por la administración
López Obrador.
La operación del propio Insabi, confiada

al tabasqueño Juan Antonio Ferrer, es aho
ra tanfantasmal como su titular. Un bloque
de estados se sumó al organismo, lo que les
supuso ceder el control de su sistema de
salud. Otros se rehusaron, y encaran una
ominosa advertencia presidencial, expre
sada el 7 de febrero en Guanajuato: "Vamos
a ver quién es quién...".
Al presentarse la emergencia sanitaria

tuvimos un avance de ello, pero quizá no
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en el sentido que calculaba el Presidente.
Según cifras oficiales, en Guanajuato, por
ejemplo, la red hospitalaria pública estatal
contaba con 674ventiladores pulmonares;
los hospitales del IMSS en la entidad, 165;
el ISSSTE, 40; Pemex, U, y la Defensa, cua
tro. Las cifras respectivas para camas de te
rapia intensiva eran: 191, 45, 8, 7 y 4.

Un nuevo flanco en este proceso de
ruptura entre los estados y el gobierno lo
constituirán pronto las evidencias de
que los programas asistenciales federa
les, incluso los destinados para aliviar los
efectos de la pandemia, han sido entre
gados a los beneficiarios a condición de
que se inscriban en el padrón de militan
tes de Morena. •

IJn bloque de estados se sumó al Insabi, lo que les supuso
ceder el control de su sistema de salud. Otros se rehusaron y
encararon una ominosa advertencia presidencial, expresada
el 7 de lebrero en Guanajuato: "Vamos a ver quién es quién..."
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Para Manuel Martí

La palabra del hebreo nefesh sig
nifica respiración y aparece en la
Biblia siete mil cuatrocientos

treinta y tres veces.
Respiración: el acto de inhalar aire con

los pulmones y luego expelerlo.
Por asociación, nefesh significa tam

bién aliento de vida. Y sí, respirar es in
troducir al cuerpo vida y dejar de res
pirar, de forma permanente, es haber
perdido la vida.
Qué sabias suenan las oraciones de la

Biblia que aluden al nefesh. Son sabias
como solo pueden ser las oraciones pu
ramente descriptivas.
¿De qué sirve ganar el mundo

entero si en la conquista pier
des el nefesh (la respiración)?,
exclama Jesús según el relato
de su apóstol Mateo.
Así de sencillo, durante siglos,

nefesh es la respiración. Entonces suce
de un accidente. La Biblia cae en manos

griegas y romanas y no solo es traducida
al latín y al griego, sino es torturada para
que quepa en un relato platónico de la
vida Un relato que divide al ser humano
en cuerpo y algo más.
Algo más: algo etéreo, incorpóreo, in

humano, inmortal: en alma
¡Oh cielos!: gracias a Platón y a sus

acólitos, nefesh pierde su realidad ma
terial, empieza a significar la parte de
la vida ausente del universo real y las
historias de la Biblia empiezan a ser
otras historias.

¿De qué sirve ganar el mundo si en el
trámite pierdes el alma?, exclama aho
ra Jesús, más indescifrable que en si
glos anteriores.
El Moisés de la Biblia no es penetra

do por una larga bocanada de aire, an
tes de comprender que su misión es
enseñar a respirar bien a los esclavos:
no, es penetrado por algo que viene de
un más allá inaccesible.
Y un aire comúnno une a los camellos,

los burros, los sauces, las palomas y a las
mujeres que caminan entre ellos rumbo
al pozo del pueblo: no, ahora ellas son
superiores a las bestias y los árboles, por

que tienen alma, como ellos no.
Los curas dominicos tienen que lu

char en un juicio canónico para de
mostrar al Papa y al Rey del Imperio
Español que los habitantes de Améri
ca también tienen alma.
Cientos de miles de musulmanes pe

regrinan cada año a la Meca para encon
trar su alma.

Y Niezstche decide que el alma no
existe. La ha buscado por toda Europa y
entre las piernas de tres mujeres, y pue
de asegurar su inexistencia.
Y de paso el filósofo empuja iracundo

fuera de su escritorio a la Biblia entera:

es una coartada para volver obligatoria
la débil respiración de los cuerpos civi
lizados, tan cercanos a la fatiga como
distantes del canto y la danza.
Einstein se pregunta en su cubículo de

profesor universitario si el alma existe y
decide quelapreguntano tiene lamenor
trascendencia
Y millones de primates bípedos hacen

yoga en la cuarentena del año 2020 para
respirar bien, pero no para ser uno con
el alma del mundo.
Es entonces, en medio también de esa

pandemia tenible, en un departamento

en un piso 17 de un edificio de una ciu
dad del sur de América, que Susana de
la Garza tiene un sueño.

En el sueño Pl atón toca a la puerta
de su departamento con los nudillos.
Vaenunatúnicablanca, su rostro está
rodeado de una barba delgada, usa
sandalias blancas.
Susana le abre la puerta de la cocina

y le alarga con temor un tapabocas, que
Platón se pone en el rostro. Le entrega
unos guantes de látex rojo, que Platón,
obediente se pone. Aunasanadistancia,
cada uno se sienta en un taburete alto al
borde del mostrador.

Es la madrugada: amanece en laven
tana de la cocina y en el balcón dos pa
rejas de pericos del Amazonas, verdes y
con penachos rojos, silban.
Platón inhala hondo y en un solo

aliento largo y doloroso pide perdón por

haber trastornado a la especie durante
dieciséis siglos con una mala traducción
al latín de la palabra nefesh.
—Mrá —dice Platón en español con

algunos acentos argentinos—, me equi
voqué y convertí las vidas de los prima
tes bípedos en un quilombo.
—Pero bueno —le contesta Susana e

inhala profundo—, la especie se ha equi
vocado en otras cosas también.
Platón asiente:

—Y de cierto siempre se equivocará en
esto o lo otro. Pero cuando uno se equi
voca, y no es un malvado, debe recono
cer su enor y no estarse quieto hasta que
lo anuncie a quienes ha engañado.
Susana asiente:

—Te digo qué, Platón —le dice a Pla
tón—, Es dulce rectificar. Yo cada que re
conozco un error me siento feliz, porque
sé que la vida será mejor. ¿Un mate?
En el balcón, 17 pisos por encima de la

ciudad de Buenos Aires, rodeados de pe
ricos detenidos en el barandal, Susana y
Platón sorben del popote de metal de su
cazuela de mate. Cada uno la suya. Hay
que recordar que sorben el mate durante
lo más alto de la curva de contagios de
un virus que por ese tiempo se ocultaba
en el aire. •
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Había una vez un hombre que su
fría a causa de las circunstancias
de su vida Todo el tiempo se que

jaba con su esposa, con sus amigos y las
noches las pasaba en vela obsesionado con
lo mal que le iba. Uno de sus amigos, de
sesperado por ofrecerle ayuda, le sugirió
que fuera a ver a un maestro espiritual. El
hombre afligido así lo hizo. Habló por horas
con el maestro y cuando su letanía de la
mentos terminó, éste lo miró con compa
sión. Después de unos minutos de silencio,
le dijo: "Mi querido amigo, será más fácil
cubrirte los pies con sandalias que tratar de
alfombrar el mundo entero".
Cuánta razón tiene este cuentito que en

cuentro en ellibro TheSubíletyofAcceptance,
de Atore I Ehrlich Sin duda, venimos a este
mundo a aprender. Tal como hemos podido
comprobar, la escuela de la vida de vez en vez
nos arroja exámenes sorpresa con las relacio
nes, la salud las circunstancias, o bien, con
una pandemia. Y nuestra mente, que tenía
otros planes, se resiste a la realidad, por loque
siempre busca aliviar la incomodidad y echa
la culpa de todo a todos.
Es así que optamos por la queja, la crítica,

los juicios o la condena y nos resistimos a
cualquier cosa que altere nuestra paz. A to

das luces, lo que hay que poner en práctica
es esa palabrita que se dice fácil, pero que
es tan difícil de lograr: aceptación.
Sabemos que el dolor es inevitable y que

el sufrimiento es opcional. Si bien es verdad
que el dolor puede llegar inesperadamente,
el sufrimiento lo consentimos en la mente,
con pensamientos que repasamos una y otra
vez a raíz de algún acontecimiento doloroso
sea enconado o nuevo. ¡Ah, qué trabajo nos
cuesta soltar! Como diría Guidjieff: "El hom
bre es capaz de desprenderse de todo, menos
de su sufrimiento".
Aceptar que me cuesta trabajo aceptar

es una forma de aceptación, ¿cierto? En

lo personal, encuentro dos maneras de
acercarme a ella:
L Encarar el dolor. Durante una de mis

clases de yoga vía Zoom, la maestranos pidió
hacer una postura que, por diferente, se sen
tía incómoda, incluso dolorosa La mente de
inmediato gritaba: "¡Sácame de aquí!". Sin
embargo, lo que nos dijo me abrió una puerta
de entendimiento: "Es probable que sientan
dolor, para superarlo, reconózcanlo y encá
renlo. Quédense ahí. La mejor forma de lo
grarlo es mediante la respiración si se mon
tan en ella, el dolor se vuelve más tolerable,
pasajero y eventualmente desaparece". Y así

fue, casi como un milagro.

¿Me pregunto si esto mismo se podrá apli
car a la vida diaria y a las posturas incómodas
y dolorosas con que la vida nos reta?
Habría que aclarar que aceptar no es ren

dirse, tampoco implica hacer planes o
idear estrategias para lograr algo. Un Curso
de Milagros nos dice que la palabra "acep
tar" es "quedarte quieto y no hacer nada".
Sí, leíste bien: nada; no juzgar, no pelear, no
aferrarse a una expectativa Sólo quedarse
ahí, encarar, aceptar y respirar para tras
pasar una situación.
2. Practicar la transparencia. Me gusta

que el doctor Ehrlich nos proponga aplicar
la transparencia ante las circunstancias que
no podemos cambiar. Imagina que no pue
des dormir porque tu vecino tiene una fiesta
y la música suena a todo volumen. En lugar
de quejarte: "¿Cómo pueden serían egoístas,
mañana tengo que levantarme muy tem
prano!", te vuelves transparente, es decir, lo
aceptas. Escuchas la música te enfocas en
algún instrumento, sigues laletraypermites
que el sonido te atraviese hasta quedarte
dormido sin darte cuenta
Bien, pues esas son dos maneras de

ponernos las sandalias en lugar de hacer
el fútil intento de alfombrar el mundo,
¿no crees? •
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En esta coyuntura, Joaquín Estefanía,
periodistayexdirectordeundiarioes
pañol, considera útil recurrir a visio

nes críticas del anieglo social como la de
Christopher Lasch —un historiador nortea
mericano de finales del siglo pasado— y po
ner de cabeza a José Ortega y Gasset {El País,
[15/05/20]). Hoy tiene poco sentido preocu
parse por La rebelión de las masas (1929) que
tanto inquietó al pensador madrileño y a los
elitistas de su época Lo que hoy ofende es lo
que Lasch analizó en su último libro: La ta
belión de lasclircsy la traición a la democra
cia, (The revolt oftlie elites and tiie betrayal of
democraty, NY. Norton, 1995).
Si a Ortega le alarmó la creciente medio

cridad moral e intelectual del "hombre ma
sa", a Lasch le perturbó la conducta de "los
que mandan" (concepto de José Luis de
Imaz), de las élites meritocráticas, globaliza
das, desnacionalizadas —consideran que su
patria es el mundo, no un país—, separadas
física, políticay anímicamente de las formas
de vida y preocupaciones de la mayoría de
sus connacionales. Esas élites están confor

madas por les dueños del gran capital y por
quienes surgieron de las clases medias, vía
las universidades locales e internacionales

también de élite, e ingresaron al círculo de
los managers, delatecnocraciapúblicaypri
vada y de los intelectuales "de alto rendi
miento", todos identificados con los intere
ses, formas de vida y visión de mundo de los
concentradores de la riqueza
Para las élites que Lasch fustiga, pareciera

que las demandas de las clases mayoritarias

no son problemas para resolver sino algo que
hay que administrar pero sin que absorban
muchos recursos ni colapsen estructuras es
tatales. Desde esa perspectiva, el Estado no
necesita invertir demasiado en bienes públi
cos sino dirigir parte de las demandas a la es
fera del mercado. Después de todo, lasalud de
laéliteyaestácuidadaporlamedicinaprivada
de alta calidad, la educación ya corre a caigo
de las escuelas y universidades privadas y la
residencia familiar está protegida con siste
mas de seguridad privada De ahí, el interés e
insistenciade los grupos que controlan (ocon
trolaban) la actividad económica, la maqui
naria del gobierno y la elaboración de teorías,
en mantener los impuestos bajos y reducir la
acción del gobierno en la esfera económica y
en los servicios públicos.
La crisis actual de la salud pública es un

ejemplo de lo anterior. En México, como en
otros países, se dejó deteriorar el sistema de
salud a cargo del Estado. Antes de que nos
sorprendiera el ataque feroz del
SARSCoV2 pero cuando ya había ocurri
do la epidemia de influenza A (H1N1), un
médico que sabía bien de lo que hablaba y
en referencia a una de las grandes cadenas
de farmacias con consultorio al lado, ad
virtió con resignación e indignación: "ese
es hoy nuestro verdadero sistema nacional
de salud: por cuarenta pasos y sin cita ni
burocratismo, un médico mal pagado pero
educado en una universidad pública y con
poco futuro, te ausculta y te extiende una
receta que surtes ahí mismo y de inmedia
to. .. si tienes dinero: un sistemabarato pero

muy limitado e injusto",
La pandemia del Covid19 ha dejado per

fectamente claras las limitaciones del pecu
liar sistema de salud mexicano y, también,
que no hay alternativa a uno público, bien
financiado y administrado, con personal
profesional preparado, remunerado ade
cuadamente y dispuesto a ganarse la con
fianza y respeto de la ciudadanía La emer
gencia también ha hecho evidente que en
México la obesidad y sus múltiples conse
cuencias están ligadas a la abdicación del
Estado, y desde hace mucho, de su papel de
custodio de lasalud pública Una abdicación
descarada en favor de la poderosa industria
alimentaria y refresquera que ha impuesto
sus intereses por sobre la salud colectiva
En México, las élites antiestatales pero

gobernantes, tan globalizantes como irres 
ponsables y encubridoras de la corrupción
a gran escala, perdieron mucho terreno en
la elección de 2018. Castigadas en las ur
nas, hoy se muestran resentidas, agresivas
y dispuestas a recuperar las posiciones
perdidas. Sin embargo, el resultado de dé
cadas de su gestión está marcado por lo
que Lasch calificó como una traición a la
democracia real, la inclusiva
La dramática emergencia generada por

un virus, ha dejado en claro que el grueso
de la élite marginada por el voto del 18, tie
ne un historial irredimible de falta de ho
nestidad e identidad con las necesidades y
aspiraciones de la mayoría nacional. Si vol
vieran a mandar, no retornaríamos al pa
sado sino a un callejón sin salida. •
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Asilos, bajo la lupa de autoridades
___ Le contamos que ayer en la

Ciudad de México se registró la
muerte de un adulto mayor

s que habitaba en la Fundación
para Ancianos Concepción

| Béistegui IAP, lo que generó
¡s que las autoridades de la Se
E cretaría de Salud, a cargo de
Oliva López Arellano, junto
con las secretarías de Inclusión

y Bienestar Social, así como la
de Gobierno, establecieran vi
gilancia sobre el estado de sa
lud de las otras personas que
ahí residen. Según las autori

dades, ante el inicio de la crisis sanitaria se informó a
los asilos en la capital sobre los lincamientos a seguir
por parte de las áreas administrativas, e incluso fami
liares, para saber cómo responder ante un posible
contagio, toda vez que este sector es de los más vul
nerables ante el Covid19, así que están bajo la lupa.

Oliva López
Arellano

El regreso al transporte públi
co en la nueva normalidad
Uno de los temas que más ocupa a
la administración capitalina es có

mo regresar a la operación normal del transporte
público, sobre todo porque la actividad económica
retornará a partir del 1 de junio, y a la vez, evitar
los contagios por Covid19. Por ello, en el Metrobús,
que encabeza Roberto Capuano, se empezará la
dosificación de pasajeros, poniendo atención en la
terminal de Indios Verdes, de las 06:00 a las 08:00
horas, para evitar concentraciones. Otro caso es el
Metro, en donde el gobierno central analiza si se
abrirán más estaciones o no.

Roberto
Capuano
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Los infructuosos llamados del alcalde de Toluca

Tal parece que en la capital del Estado de México, To
luca, los habitantes se resisten a cumplir el llamado
de quedarse en casa. Nos cuentan que para evitar la
propagación del Covid19, el edil morenista Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez ordenó a la Coordinación Ge
neral de Protección Civil acordonar los parques y jar
dines públicos para inhibir la concentración de perso
nas porque en los últimos días de plano los vecinos

estaban organizando fiestas y
hasta torneos. Pero esta pro
hibición duró poco porque
algunos quitaron los cor
dones y volvieron a reu
nirse ahí. Los exhortes de

don Juan Rodolfo al pa
recer son infructuosos.

Juan Rodolfo
Sánchez
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Grupero quiere ser gobernador, pero en plena
pandemia arma pachangas
Quien volvió a encender los ánimos en su
contra, nos platican, fue el zacatecano
Marco Flores, vocalista de la Banda Jerez
y excandidato a la gubernatura por el PES,
debido a que por segunda ocasión pro
mueve una actividad de alto riesgo, en me
dio de los crecientes contagios de Covid19.
El primer episodio, nos relatan, ocurrió ha
ce un mes, cuando celebró su cumpleaños
con una fiesta, lo cual le valió críticas, pero
no aprendizaje, ya que ahora convoca a sus
seguidores a participar en una cabalgata el
próximo 31 de mayo, para celebrar el "fin
de la sana distancia" y que partirá del mu

nicipio de Jesús Maria, en Aguascalientes, hasta su rancho, que
también se localiza en dicha entidad y donde ofrecerá una comi
lona. Pero eso no es todo, nos señalan, pues don Marco también
se encuentra en la mira debido a sus aspiraciones, una vez que
reconoció públicamente que busca una nueva candidatura a la
gubernatura para las elecciones de 2021, pero ahora con el PAN.
¿Le darán los blanquiazules premio a su "buena conducta"?

Marco
Flores

Faustino
Hernández
Álvarez

Despensas calientan ánimos en el norte
En Sinaloa, nos platican, el programa de donación
de más de 20 mil despensas para familias vulne
rables por la pandemia entró en el terreno de la
desconfianza en el Congreso local, lugar de donde

salieron los recursos para financiarlo. Resulta, nos explican, que al
gunos diputados, entre ellos Faustino Hernández (PRI) y Beatriz
Zarate (Morena), pusieron en la mesa su inconformidad ante el
hecho de que, bajo el alegato de transparencia, al momento de re
cibir los alimentos los beneficiarios sean obligados a firmar un for
mulario y entregar una copia de su identificación, cuando en pri
mera instancia no hubo una licitación pública para la compra de
los artículos alimentarios. Tal parece, nos dicen, que en el Legislati
vo sinaloense les queda muy corta la definición de transparencia
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Le ponen "no circula" a iniciativa de secretario

El que recibió un jalón de orejas, nos aseguran, es el secretario de
Movilidad y Transporte de Chiapas, Aquiles Espinosa, quien con
su propuesta de Hoy no Circula pretendía reducir la movilidad en
Tuxtla, ante el Covid19, pero de último momento se echó para
atrás, luego de que desde diversos sectores le advirtieran que su
proyecto era riesgoso, porque al limitar el uso de automóviles parti
culares obligaría a la población a saturar el transporte público, que
no cuenta con protocolos sanitarios básicos. Insistentes, nos dicen,
los inconformes le sugirieron a don Aquiles que mejor se dé una
vueltecita por las terminales del transporte público para que se
percate de que lo urgente es normar y restringir preventivamente
esas unidades, además de retirar el transporte pirata que en esta
contingencia "hace su agosto". Prioridades, señor secretario.

Nos cuentan que Manuel de la O Cavazón, secretario de Salud
estatal, también está en la mira, ya que ha incurrido en constan
tes "mentiritas", justificando la necesidad de que la gente "se que
de en casa". Ejemplo de ello, nos dicen, un desmentido de su ho
mologa de Quintana Roo, Alejandra Aguirre, quien rechazó ha
berle pedido apoyo porque supuestamente el sistema quintana
rroense de salud estaba "rebasado", o sus dichos sobre que Méxi
co ya está en cuarto lugar por el número de defunciones a nivel
mundial. Pero ahí no acaba todo, nos
señalan, pues hay quienes comen
tan que lo malo es que ese ánimo
de convencer a la gente de quedar
se en casa no lo use el doctor De la
O para regular actividades como la
venta de cerveza, que ha congre
gado a cien tos sin sana distan
cia en la entidad.

Manuel de la
O Cavazos

... Y en Nuevo León le cachan "mentiritas"
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Reaparecido. Sin más presencia que la de los spots que
«se transmiten por diversos medios, Alejandro Moreno,

presidente nacional del PRI, consideró que hay falta de
compromiso, por parte del gobierno federal, con los temas
globales de modernidad y energías limpias. En el foro Pri
mero las abejas. Políticas públicas y visión socio ambiental
organizado por la Secretaría de Vinculación con la Socie
dad Civil del PRI, destacó la importancia del combate a
quienes perjudican y no apoyan la lucha contra el cambio
climático. Si se observa el Presupuesto de Egresos, dijo, se
puede ver que "lo recortaron, como nunca, en todos los te
mas federales de medio ambiente y un tema fundamental,
el caso de las abejas". Gran tema para reaparecer en la es
cena nacional. Que el PRI siga respirando ya es ganancia.

' Jí No perder el estilo. México en materia de diplomacia
isa t se pinta solo. En apoyo a 412 tripulantes, que fueron
transferidos al crucero Koningsdam, el gobierno federal,
en coordinación con autoridades de Jalisco y del munici
pio de Puerto Vallaría, estableció un puente humanita
rio internacional que permiíió a las personas regresar a
sus lugares de origen. Tras desembarcar, los tripulantes
abordaron tres vuelos chárter: 88 personas viajaron a Sáo
Paolo, 281 pasajeros a Belgrado y 43 a la CDMX para, pos
leriormeníe, lomar un avión comercial a Holanda. Tam
bién se brindó ayuda a dos ucranianos varados en Puerto
Vallaría. Los puenies humanitarios se realizan en solidari
dad y sin poner en riesgo a los viajeros, a la población ni al
personal que realiza los protocolos, como lo ha indicado el
presidente López Obrador. La SRE a la allura.

Delgados. La dirigencia del PAN en Veracruz acor
... s" dó. con el Comité Ejeculivo Nacional, que iodos los
panisías, en calidad de alcaldes, regidores o síndicos que
apoyen la reforma elecíoral serán expulsados de dicho
instituto polílico. El secretario general del Acción Nacio
nal en el estado, Tito Delfín Cano, explicó que, al apoyar

los cambios a la constitución que validó la izquierda y sus
aliados, se está iraicionado los principios que llevaron a
los panistas a la elección popular. Por lo anterior, reiteró,
quien respalde la reforma que quitó el derecho a los vera
cruzanos para poder revocar el mandato del gobernador
Cuitláhuac García Jiménez, está traicionado a los ciuda
danos. El mensaje es clarísimo: el que se pandea, se dobla,
y será separado del albiazul. Pero si ya quedan tan pocos.

Un paso adelante. La Secretaría de Movilidad de la
j «Ciudad de México ya prepara ciclovías emergentes

como alternativa de transporte para los capitalinos hacia
la nueva normalidad. El secretario de Movilidad, Andrés
Lajous, señaló que las ciclovías se instalarán sobre Insur
gentes sur y el Eje 4 Sur como una medida para evitar la
aglomeración y posibles contagios de covid19 entre los
usuarios del transporte público. Andrés Lajous aseguró
que las ciclovías contarán con señalamientos y delimita
ciones físicas para garantizar la seguridad de los usuarios.
Para regresar a la normalidad necesitamos ser cautelosos
y estar un paso adelante. Más medidas como ésta urgen.

El aprovechado. En una evidente maniobra para sa
vlocarle jugo a los supuestos días de encierro, Carlos
Miguel Aysa González, el gobernador de Campeche, con
una cara llama a sus gobernados para que se queden en
casa, en aislamiento social, y con la otra llena su agenda,
poniendo en riesgo no sólo a sus colaboradores, sino a di
versos sectores de la sociedad. Tan sólo esta semana revisó
el avance de los programas estatales en materia cultural,
turística y económica, recibió la donación de dos mil ca
retas para el sector Salud, dio el banderazo de salida a una
flotilla de 10 pipas cisterna para combatir incendios, y lle
vó apoyo a agricultores. Organiza nutridas reuniones con
sus funcionarios, poniendo en riesgo a todos con quienes
convive. ¿No conoce aún las reuniones virtuales? ¿O es
más grande su afán de protagonismo?
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Gestación subrogada
en medio de la pandemia
• Como está bien demostrado por la ciencia médica,
el contacto físico de una madre con su hijo es uno de
los pilares fundamentales del cuidado al nacimiento,
y prolongar ese lapso temporal acarrea no sólo
sufrimiento, sino mayores posibilidades de que
aparezca una complicación neonatal.

Diversos medios de comunicación dejan constancia en los
últimos días una situación de extrema gravedad y que atre
pella los derechos humanos de muchas personas. La lla
mada gestación o maternidad subrogada —que consiste en
que una mujer ajena a la pareja geste en su interior al em
brión para entregarle el bebé a sus padres genéticos— ha
dejado en el más absurdo desamparo a muchos bebés re
cién nacidos porque los padres no pueden acudir al país en
el que se llevó a cabo el embarazo y recoger a su vástago.
La agencia CNN habla de docenas de bebés en esta

situación en Ucrania, país que
desde hace algunos años per
mite el procedimiento a parejas
extranjeras. El país tiene cerra
das sus fronteras, como parece
razonable por la crisis sanitaria
del SarsCoV2, pero esto repre
senta una situación extraordi

naria que deberían reconsiderar
todos los países. No se puede
dejar en el desamparo, sin sus
padres, a un recién nacido, pues
no existe persona más vulnera
ble y dependiente de los cuida
dos parentales.
Como toda reglamentación

debe contemplar algunas situa
ciones que los estados deben
entender como excepciones.
Como está bien demostiado por
la ciencia médica, el contacto
físico de una madre con su hijo

es uno de los pilares fundamen
tales del cuidado al nacimiento,
y prolongar ese lapso tempo
ral acarrea no sólo sufrimiento,
sino mayores posibilidades de
que aparezca una complicación
neonatal.

Las razones para no ver el
asunto desde el ángulo que aca
bo de describir, tienen que ver
con un tema discriminatorio. Las

opiniones en la sociedad respecto de la gestación subro
gada son en extremo contrastantes. Las posturas más con
servadoras tienden a desaprobar enérgicamente la técnica,
para lo que esgrimen argumentos como la "utilización del
cuerpo de la mujer", ignorando por supuesto que podría
existir un trato humano, digno y equitativo entre la pareja
que necesita el procedimiento y la mujer que ofrece sus
servicios.

De hecho, por este tipo de razones en muchas latitu
des está prohibido, lo que francamente es absurdo porque
conduce fácilmente a la clandestinidad. Prácticamente,

Fecha: 24/05/2020

Página: 22

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 22,968

Página 3



en todas las sociedades existen clínicas de reproducción
asistida de buen nivel de profesionalismo y que pueden
llevar a cabo el procedimiento, por lo que es un tema
mundial al que cada país debe acceder, discutir y legislar
urgentemente.

Mientras tanto, en muchos ambientes médicos y sociales
se está generando un sentimiento de ver como cuasidelin
cuentes tanto a las parejas que necesitan del procedimiento
como a las mujeres ofertantes del servicio, de tal forma
que, al acudir a servicios de protección de derechos hu
manos o asistencia consular, de entrada se les señala como
si carecieran de los derechos más elementales, y segura
mente en otras circunstancias se procedería con extrema
urgencia. Pensemos en cualquier pareja que por razones de
la pandemia estuviera apartada de su vástago; seguramente
todos los gobiernos cooperarían de forma inmediata para
gestionar la reunificación familiar a pesar de la emergencia
de salud. Nos urge progresar, lo señalo especialmente para
México, y alcanzar una legislación moderna, incluyente y
digna. No es posible que sigamos como país bananero, sin
leyes que regulen el fenómeno.

Quienes

desaprueban
la técnica,
argumentan
una "utilización

del cuerpo de la
mujer", ignorando
que podría existir
un trato humano,
digno y equitativo
entre la pareja
que necesita el
procedimiento y la
mujer que ofrece
sus servicios.
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Por la vida,
más de medio millón

• Diversas personalidades, políticas y sociales,
se manifestaron por la vida en todas sus etapas.

Impresionante y reveladora concentración digital masiva la
que ayer, a través de más de 70 páginas en redes sociales,
protagonizaron más de medio millón de personas en de
fensa de la vida desde la concepción hasta la muerte natu
ral y la dignidad de la mujer y, al propio tiempo, en franco
repudio de la legalización de la práctica criminal del aborto
que, sólo en instituciones públicas de salud de la Ciudad de
México, ha cobrado la vida de más de 250,000 pequeños
en el vientre de sus madres.

Inusual en sí misma, la Novena Marcha por la Vida lo
fue aún más por la amplia respuesta de personalidades
de prácticamente todos los sectores —desde el carde
nal Carlos Aguiar Retes, hasta medio centenar de legisla
dores y dirigentes partidistas a nivel federal y local, artistas,
empresarios, intelectuales y activistas sociales— a la con

vocatoria del movimiento juve
nil Pasos por la Vida y quienes,
a una sóla voz, urgieron definir
políticas claras de apoyo real
a la mujer y exigir poner fin a
iniciativas y leyes que atacan a
aquélla y ponen en entredicho el
más elemental de los derechos
humanos.

En ese marco, el arzobispo
primado de México destacó que
"la vida es el más .importante
derecho universal que existe y
si no lo respetamos se propicia
una degradación de la misma y
(se) genera un proceso hacia una
sociedad inhumana que despre
cia todo aquello que se conside
re digno de vivir". En ese mismo
sentido, se pronunciaron el pri
ista Eruviel Ávila, los panistas

Mauricio Kuri, Cecilia Romero. Juan Carlos Romero
Hicks y Federico Dóring, así como otros muchos que, al
propio tiempo, abogaron por los niños de la calle, los an

k cianos y, en general, por la vida en todas sus etapas.
Alison González, vocera del movimiento, denunció que,

aprovechando que la atención está centrada en la contin
gencia sanitaria, se sigue practicando el aborto y en las
últimas semanas se han presentado ocho iniciativas aten
tatorias contra la dignidad de la persona. "Es desgarrador
—expuso— que tras los miles de niños que han sido pri
vados de la vida en la capital, ahora se promuevan los lla
mados abortos tutoriales en los que, vía redes, se "asiste" a
las madres para que aborten en $us domicilios, con todos
los riesgos que ello implica.

Interesante y revelador ejercicio éste, insistimos, que
evidencia lo que hoy está más que a la vista: el amor y
respeto por la vida en todas sus etapas y circunstancias, al

»i; margen campañas que promueven atentar en su contra, de
menores indefensos en particular...

ASTERISCOS

"Como nunca antes desde su creación, el índice de Con
fianza Empresarial (para invertir) que mes a mes elabora
la Coparmex, que preside Gustavo de Hoyos Walther, ha
bía registrado una reducción tan drástica —cayó 17 puntos
porcentuales entre marzo y abril pasados—, un nivel tan
bajo, ubicándose en sólo 17%. ¡Más que negativo, pues... y
con razones de sobra!

"Inusual cierre de filas de los exgobernadores José Reyes
Baeza. Patricio Martínez, Fernando Baeza, del PRI, y
Francisco Barrio, del PAN, en torno a la "estrategia" que
para el reinicio de actividades en Chihuahua presentó el

| gobierno del protagónico Javier Corral que, si bien atiende
criterios técnicos del nivel federal, define fechas y priori
dades de acuerdo a la realidad estatal.

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza

El arzobispo
primado de
México destacó:
"la vida es
el derecho

más importante
que existe".

Todo sobre el aborto

explicado por laOMS.
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Plan anticovid

y reactivación,
riesgo de fracaso

La falta de transparencia en la información abre un am
plio riesgo de fracaso para la estrategia del gobierno de
López Obrador contra el covid19, en cuanto al objetivo
de salvar más vidas y contener eficazmente la pandemia.
Es condición, también, para el éxito del plan gradual de
desconfinamiento, en el que la decisión final de reabrir
quedó en manos de estados y municipios. La correspon
sabilidad de autoridades locales, sin embargo, se mueve
como una brújula sin aguja para determinar la dirección
hacia la "nueva normalidad", al no contar con certidumbre
de datos científicos que orienten sus acciones.
Las economías están destinadas a abrir, pero siguen

un camino incierto en casi todos los países por la dificul
tad de predecir el contagio. Las experiencias hasta ahora
muestran que es más fácil cerrar que abrirlas. La mayoría
toma acciones a tientas que avanzan y frenan con el te
mor de recular ante el peligro del rebrote. México no es
excepción, ya ha aplazado tres veces la apertura. Pero su
ruta es aún más incierta por el tradicional ocultamiento
de información, que permite a la autoridad y funcionarios
responsables de la estrategia desviar objetivos públicos
para servir a intereses del poder o de los encargados de
controlarla. Prefieren que la realidad no opaque el mun
do que quieren ver, aunque se precipite u obscurezca la
llegada a la "nueva normalidad".
¿En qué medida los criterios científicos contra el co

ronavirus se han subordinado a objetivos políticos, por
ejemplo, en la gestión de la crisis o en evitar que ésta
desnude deficiencias en infraestructura y seguridad sa
nitaria? ¿Hasta dónde las metodologías para predecir el
contagio atienden a intereses gubernamentales de apurar
la apertura económica? Las dudas se refuerzan por el tra
dicional ocultamiento de la información de los datos de
las desgracias y abren mayores preguntas sobre el éxito
del plan de desconfinamiento, ¿el Presidente puede pedir
corresponsabilidad a estados y municipios sin transpa
rencia en los fundamentos de su plan? ¿Puede esperarse
que los particulares respeten los protocolos de salud con
opacidad en la información pública sobre la magnitud de

la pandemia y los riesgos que corren?
Desde que el gobierno presentó, el pasado 13 de mayo,

el plan de semaforización para la liberación gradual del
confinamiento, el país ha escalado al noveno sitio mun
dial en muertes por covid19, sólo por debajo de EU, RU,
Italia, Francia España, Brasil, Alemania e Irán.

En medio de los picos de la pandemia, esta semana se
dio luz verde para la apertura de actividades económicas
y sociales en 269 municipios llamados "de la esperan
za", aunque decenas optaron por mantener el aislamiento
ante el temor al rebrote. Más de la mitad no cuenta con
pruebas diagnósticas y se mueven con el pulso de los de
cesos e infectados de la comunidad, la saturación de cre
matorios y panteones, junto con sus intuiciones.

A la falta de monitoreo se suma la poca claridad de los
criterios y metodologías del plan de "semaforización". Tras
los cuestionamientos a las estadísticas de la pandemia, el
gobierno ha sugerido dejar el modelo Centinela por uno
nuevo que le permita proyectar los picos de la pandemia y
calendarizar el desconfinamiento. Pero sin explicar en qué
consiste y cuáles son los parámetros de sus estimaciones,
porque el modelo "es propiedad intelectual del Conacyt y,
por ahora, ho es público", dijo el director de Epidemiología
de Salud, José Luis Alomía.

El plan de regreso a la "nueva normalidad" está carga
do de incertidumbre, como han reclamado entre la co
munidad científica, que ven precipitados los plazos de la
apertura mientras la curva de infectados y muertes sigan
al alza. ¿Cómo saberlo? ¿Cómo confiar en que la acelera
ción de los hechos no significa exponer a la población sin
prudencia? Para producir transparencia es imprescindible
abrir la información pública que, finalmente, es propie
dad de las personas, más aun, tratándose de la cifra de
la tragedia.
El gobierno no lo ha entendido, a pesar de dar con

ferencias de prensa diarias sobre la estadística del co
ronavirus. Y así la corrésponsabilidad que se pide a la
comunidad es más bien una forma de prepararse para
exculparse de la gestión y rendición de cuentas de la cri
sis sanitaria.
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Reflexión chilanga

Desatinada
nueva normalidad

¿Es posible sin una cura definitiva a la enfermedad?

Federico Dóring
Columna invitada

Vivimos días aciagos. Nos
enfrentamos a una pande
mia que amenaza al mundo
entero por igual: no distin
gue entre razas, condición
social o género. Ataca lo
mismo al empresario que al
político, al ciudadano traba
jador y también al vagabun
do sin hogar. Los médicos se
enfrentan al covid19 y caen,
víctimas de la misma enfer

medad, un día después.
Nadie está exento y quien

no observe las medidas de

prevención, eventualmente
contraerá la enfermedad.
Su impacto será recordado
en la historia no sólo por el
reto al sector salud de todos
los gobiernos, sino por el
desastre económico que le
acompaña y que, de acuerdo
a un consenso generalizado
de especialistas, se extende
rá en los años por venir.

Los gobiernos se ahogan
en esta crisis económica y de
salubridad, ya no se diga los
ciudadanos. Miles de mipy
mes han quebrado. En Mé
xico se han perdido más de
500 mil empleos y ya se re
gistran más de 62 mil casos
de covid 19, con más de 6
mil muertes.

Estando contra las cuer

das, sino es que ya en la lona,
los gobiernos de todo el
mundo anhelan regresar a la
normalidad, lo que sea que
esto signifique, pues el único
consenso es que, después de
la epidemia, nada será como
era antes. ¿Cómo se reacti
va la economía cuando la

curva de contagios no se ha
aplanado? ¿Cómo se regresa
a la normalidad cuando no

hay una cura definitiva a la
enfermedad? Son pregun
tas que todos nos hacemos,
pero que en el Gobierno de
la CDMX decidieron omitir.

Esta semana la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, anunció el plan de
regreso a la nueva norma
lidad. Se parece, por cierto,
al de su jefe moral, el pre
sidente López Obrador: sin
forma, con omisiones, auto
ritario. Excluye todo consen
so con el sector empresarial
o la comunidad científica.

Parece más una presen
tación hecha por su oficina
y para su oficina; hecha por
personas que están acos
tumbradas a entregar el re
sultado que ella pida, por
más inviable o irrelevante
que resulte. Personas que,

cuando ella pregunta qué
hora es, responden: "la que
usted diga". Así es la nueva
normalidad.

Es una pena que cuando
pensamos que por fin tenía
mos a una científica políti
ca, resulta ser que tenemos
a una política científica que,
en lugar de privilegiar los
datos, el método y la pre
cisión, protege los cálculos
políticos y apresura la deci
sión de salir porque los de
más lo están haciendo. No

toma en consideración que
es la CDMX la entidad con

más casos y defunciones.
El anuncio no se con

sensuó con ninguna cámara
empresarial ni universidad,
mucho menos el Congreso
de la ciudad, es una decisión
autoritaria y sin fundamento
médico ni científico.

Los resultados de lo que
parece ser una precipitación
del gobierno correrán sólo por
qué cuenta cuando un día el
semáforo esté en verde.
Estamos por empezar la

nueva normalidad.
Pero mucho me temo que

esto lo que significa es regre
sar al fondo de la crisis de la
cual buscamos salir.
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En octubre de 2016, el entonces presiden
te Enrique Peña Nieto afirmó que ningún
presidente se despierta pensando en "joder
a México". Otorgando el beneficio de la duda,
podría ser que, efectivamente, ningün man
datario lo haga. Sin embargo, esto no es ex
tensivo a los legisladores. Algunos de ellos
parecen que amanecen pensando en cómo
acabar con el país.
Y es que las cámaras de Diputados y de

Senadores se han convertido en un labora
torio de improvisaciones. En el mejor de los
casos provocan carcajadas y memes; en el
peor, preocupación y caídas en
los mercados.
Entre algunos ejemplos de

esta carrera por hacer el ridí
culo se encuentra la diputada
local de Morena, Lourdes Paz,
quien en abril de 2019 planteó
prohibir a las tiendas de aba
rrotes vender cerveza fría para
desalentar su consumo al mo

mento de la compra.
Ese mismo año, varios legis

ladores se lucieron. En marzo,
el senador Salomón Jara Cruz
sugirió revocar la operación de
agencias calificadores cuando
atentaran deliberadamente con
tra la estabilidad financiera, todo
porque estas instituciones ven y
califican el desastre en el que
está sumido Pemex, por ejem
plo. Las carcajadas se escucha
ron en el mundo entero.
En un intento de apoderarse del INE,

como lo hicieron con la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, en noviembre, el di
putado Sergio Gutiérrez presentó una ini
ciativa para modificar la Constitución con el
objetivo de recortar a 3 años la presidencia
del instituto. En diciembre de 2019, una se
nadora de nombre Soledad Luévano ¿por
qué no? pretendió eliminar la separación de

Estado e iglesia.
Este 2020 no ha sido distinto. En abril,

el diputado Edelmiro Santos propuso que
las afores sean manejadas por el Banco
del Bienestar. ¡No pueden con Ig^Jjástps y
quieren manejar los fondos de retiro! Y en
estos días el exlegislador, hoy presidente na
cional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar,
quiso otorgar facultades al Inegi para que los
encuestadores se convirtieran en algo así
como los espías del SAT y la Unidad de In
teligencia Financiera y pudieran entrar a las
casas a revisar el patrimonio inmobiliario y
financiero de todas las personas.

El último gazapo fue la propuesta de Mo
rena en la Cámara de Diputados que plantea
ba eliminar al menos 44 fideicomisos en el
país, entre los que se encontraban los fondos

para la protección de personas
defensoras de derechos huma
nos y periodistas, el fondo de
desastres naturales (Fonden) y,
el fondo para la cinematografía
(Fidecine), entre otros. Tuvieron
que llegar famosos, encabeza
dos por Guillermo del Toro, a
poner a los legisladores en su
lugar y lograr que recularan.

Lamentablemente, no hay fi
guras ganadoras del Oscar para
quejarse de todas las barrabasa
das que proponen los morenis
tas. Y, aunque el monopolio de
la sandez la tiene Morena, tam
poco se puede regatear que los
partidos aliados hacen su luchi
ta. En octubre de 2018, el legis
lador Benjamín Robles, del PT,
propuso una reforma para que el
Banco de México utilice las reser
vas internacionales para financiar

la inversión productiva y el combate contra la
pobreza. Ajá, las reservas son eso, reservas y las
maneja el Banxico ¿qué parte no queda clara?
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Afortunadamente, ninguna de estas ini
ciativas pasó, al menos por ahora. ¿Qué hay
detrás de las más descabelladas ideas? Po
drían servarlas razones: querer quedar bien
con el Presidente, servir de gatilleros para
apoderarse de instituciones independientes
o autónomas, por ignorancia, interés en salir
de su mundo gris donde nadie los toma en
serio, por aburrimiento, confirmando que la
ociosidad es la madre de todos los vicios o
simplemente ganas de joder a México.

En diciembre

de 2019, una
senadora de
nombre Soledad

Luévano ¿por
qué no? pretendió
eliminar la

separación de
Estado y la iglesia.
Soledad
Luévano.
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INVENTO/RODOLFO SALINAS

No creo que la electricidad sea considerada un invento, es un
desarrollo humano de un descubrimiento de algo ya existen
te en la naturaleza. El más grande descubrimiento humano
ha sido el fuego, ya que mejoró la alimentación del humano,
iluminó hogares y permitió fundir metales que mejoraron su
supervivencia, después de ahí sólo fue una mejora continua.
R: Don Rodolfo, ¿y el fuego de dónde salió, sino de la
naturaleza?

JESÚS OCEGUEDA
Para mí, el mayor invento de la historia es la rueda.

R. Don Jesús, sí, es un invento, pero por accidenté, en cuyo
caso se podría decir que se descubrió más que invento; no lo
cree usted?

GERD WHITE

El mayor invento de la humanidad es el lenguaje.
R. Don Gerd, el lenguaje no fue un invento, sino un rasgo evo
lutivo del ser humano.

SAÚL SOLÍS
Con estos tres comentarios anteriores, "échese un trompo a
la uña". i •

R. Don Saúl, ¿me lo "eche" o no?

TRADICIONAL/GABRIEL K.
¿Cuál es la medicina tradicional china?
R. La MTC ha existido por más de 3 mil años con registros
escritos que se remontan a la dinastía Han, que fue entre 206
a. C. y 220 a. C. Se centra en un enfoque en la circulación de
su qi (pronunciado "chi" y haciendo referencia al aire) y me
(pronunciado "shui" y haciendo referencia a la sangre). Cuando
su qi y xue fluyen correctamente, se dice que su cuerpo está
en armonía. Pero cuando están estancados, esto puede con
ducir a la enfermedad. A diferencia del uso de medicamentos

derivados sintéticamente (es decir, estatinas, anticoagulantes,
etcétera), la medicina tradicional china promueve el uso de
hierbas naturales y una dieta equilibrada, junto con remedios
holísticos, como la acupuntura y las ventosas.
La medicina tradicional china tiene su origen en el taoísmo,
un principio filosófico que se centra en el Yin y en el Yang, dos
partes que deben estar en armonía para lograr el equilibrio. La
TCM cree que los órganos de su cuerpo trabajan juntos. Y si
alguna parte de su cuerpo está fuera de balance, ese desequi
librio puede manifestarse como lo que la medicina occidental
llamaría enfermedad o dolencia.

VINO O CERVEZA/TONYDDC
¿Qué bebida pega más fuerte, una copa de vino o un vaso
de cerveza?

R. La diferencia entre la cerveza y el vino es el volumen por
porción. Una porción de vino contiene aproximadamente
19 gramos de alcohol etílico, y una porción de cerveza tie
ne aproximadamente 14 gramos de alcohol etílico. Algunas
personas pueden sentirse llenas (os) más satisfechas con una.
cerveza de 360 mi que con 150 mi de vino. Otra diferencia es
que una cerveza llena más debido a las burbujas, pero con
ambas lo razonable es jamás beber con un estómago vacío^
e ir intercalando comida sólida y agua entre bebida y bebida.*
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Rayuela
Por segunda ocasión,
el secretario Villalobos

incumple con su
responsabilidad

y pone en peligro al
campo guerrerense.
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"Inicio de la desglobaíización", según Der
Spiegel: el"Estado (sic) salvador en Alemania7'

ALFREDO JALIFERAHME

ER SPIEGEL (DS), faro y foro
de los globalistas y noratlantistas
en Alemania asiente: "el inicioD de laglobalización (https://bit.
ly/3bWGg9z)", que no es ningún

"inicio" cuando lo detectamos tanto un servi
dor desde hace 14 años (https://bit.ly/3eevNI5)
como el connotado profesor universitario
francés Jacques Sapir hace nueve años (https://
amzn.to/2zsHeNo).
DS SE CONCENTRA en los "productores
industriales de máquinas", que son grandes
contribuyentes a la fenomenal economía ale
mana, quienes "han empezado a cambiar sus
prioridades para convertir la cadena de abasto
lo más segura (sic) posible, en lugar de buscar
su bajo costo".

DS COMENTA QUE las aerolíneas "luchan
por su supervivencia" y "varias de ellas han
recurrido a rescates del sector público (sic)"
cuando en el "futuro previsible", el Estado
(¡megasic!) será el salvador (sic) de última
instancia para varias empresas", ya que "sólo
posee los medios suficientes a su disposición
para combatir la pandemia, minimizar sus
consecuencias económicas e impulsar a todas
las industrias".

¿DE CUÁNDO ACÁ cesó el tan vilipendiado
Estado, en la aciaga etapa neoliberal global, de
"rescatar" a sus componentes, muchas veces
en detrimento del bienestar de la mayoría de la
población?

DS ADMITE QUE el "Estado en Alemania
provee ayuda de emergencia, empréstitos ba
ratos y estímulo económico" y también "se ase
gura que el salario mínimo sea incrementado
en forma significativa para los trabajadores de
cuidados en las casas de retiro".

CABE SEÑALAR QUE lo que es plausible
mente aplicable en Alemaniauna superpo
tencia geoeconómica regional de alcance glo
bal (https://bit.ly/2TvPuD6), con una pirámide
demográfica que ostenta un promedio de edad
cercana a 48 años, con un posicionamiento
geotecnológico de primer orden y un alto nivel

educativo no puede ser imitado banalmente
en países asincrónicamente en vías de desa
rrollo, en su mayor parte endeudados hasta la
médula y con pirámides demográficas de des
empleo juvenil no pocas veces analfabeta.
ENTRE LOS CAMBIOS dramáticos se vis

lumbran la división del trabajo, deudas panta
gruélicas que limitarán la "flexibilidad tanto de
las naciones como de las empresas en los años
por venir" cuando la "tecnología será su carac
terística prominente".
UN PUNTO IMPORTANTE que toca DS es
una "globalización digitálica", poco abordada,
que se refiere al intercambio de bienes virtuales
(sic) cuando la "digitalización" contempla un
"amplio potencial para la industria alemana".

A MI JUICIO, ya antes se vislumbraba la
balcanización de la "globalización digitálica",
donde, en el mundo "Occidental (Whatever
thatmeans)", los gigantes de Silicon Valley el
GAFAT:Google/Amazon/Facebook/Apple/
Twitter, además de Microsoft y Netflix la
habían monopolizado, en detrimento de sus
"aliados" de la Unión Europea, no se diga
ahora con la fractura digitálica por la guerra
de Trump contra el 5G de Huawei (https://bit.
ly/2ZwBpZW).
DS DILUYE SU embriagante vino cibernético
y admite los "peligros significativos" por los
ataques al ciberespacio y a la infraestructura
digitálica que pueden ser el equivalente a una
"pandemia virtual (sic)", cuyas consecuencias
serían peores que las del Covid19: hogares sin
electricidad, oficinas sin conexiones de Inter
net, bancos impotentes para desempeñar tran
sacciones, que constituirían un "cierre total
(https://bit.ly/2ZxuGPI)".
DS ES VULGARMENTE economicista y des
cuida la multidimensionalidad, que abarca(rá)
la grave crisis de la "salud pública global", que
resalta su desdén a la perturbada salud mental
individual/familiar/colectiva que exacerba la
mal planeada y discriminativa cuarentena.

DS SENTENCIA QUE la "distancia social
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(sic)" continuará guiando las interacciones per
sonales. Pasa por alto que el distanciamiento
ya se había instalado con la era digitálica, cuya
sobreinformación de la postverdad ha llevado
al auge paradójico de la desinformación.

EN FORMA SUICIDA, a los vasallos plutó
cratas de la periferia subyugada por la caduca
gl ob al i z ac ¡ ó n fii i a n cicrista n o les conviene ente
rarse de los imparables nuevos tiempos.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chan riel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A Complicado que naciones en vías de
desarrollo puedan imitar las estrategias

económicas de Alemania. En La imagen La
canciLler alemana, AngeLa MerkeL. Foto Ap

Fecha: 24/05/2020

Página: 12

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife, Bajo la lupa

Alfredo Jalife

Costo: 32,208

Página 4



Rescatar el trabajo de los
recolectores, un dilema

que se vive en Santiago
RECOLECTAR DESECHOS YA es arduo en tiempos nor

males, pero en medio de un brote infeccioso los riesgos de
hurgar entre los residuos son más amenazantes. Aun así,

los pequeños recicladores chilenos imploran que, por favor, esa
labor no se detenga.

UNAS 60 MIL familias en Chile dependen de la recolección de
plástico, metal, vidrio, papel y cartón, según el Movimiento de
Recicladores que agrupa a parte de ellos. Ahora, con la capital y
varias otras ciudades en cuarentena por el coronavirus, ese sus
tento peligra a medida que aumenta el riesgo de que los desechos
finalicen en la basura. Y todo esto agrega otro factor a la crisis
económica y social que enfrenta el país.

"HA SIDO IMPACTANTE la baja del reciclaje (...) Era impre
sionante la cantidad del material y ahora me sorprende que bajó
monstruosamente", dijo a Reuters la líder del movimiento, So
ledad Mella, en medio de un centro de acopio en el municipio de
Maipú, al poniente de Santiago.
RECICLADORES DE BASE de uno de los municipios más po
blados en este país recibieron una donación privada de desinfec
tante con partículas de cobre, parte de una campaña para reunir
alimentos, productos de higiene y protección personal como
mascarillas y guantes para capear la crisis.

LA CAMPAÑA TIENE el respaldo del Ministerio de Medio Am
biente, que declaró como actividad esencial la recolección y tra
tamiento de materiales reciclables para que se pueda desarrollar
durante la cuarentena.

"VIVIMOS DE ESTO, es nuestro sustento. Si lo cierran yo me
quedo con los brazos cruzados, con mis dos niños en la casa, sin
trabajo", se preocupa Jéssica Cataldo, de 54 años, que desde hace
una década se dedica a esta actividad.

LOS RECICLADORES SON el primer eslabón de la cadena.
Hay quienes recorren las calles con un carrito buscando entre los
basureros y otros que, aveces asociados en cooperativas y con
una logística mayor, recolectan los residuos de hogares, empre
sas e industrias.

MUCHOS COMO JÉSSICA dependen de lo que los vecinos lle
van a los "puntos limpios" instalados por los municipios, que en
gran número han cerrado durante la cuarentena por ser lugares
de eventuales contagios ante el flujo de materiales y personas.
EN TIEMPOS NORMALES esta recolectora de Maipú gana
unos 300 dólares mensuales, menos de un salario mínimo. Mien
tras habla se ajusta de vez en cuando la mascarilla con las manos,
sin usar guantes. "Dios quiera que me equivoque, pero yo no creo
que vaya a llegar mucho material para reciclaje. Para mí que la
gente va abotar todo junto a la basura".

A Residentes de Santiago se preparan para ingresar aL
mercado La Vega Central, en un país con más de 46 mil casos
confirmados de coronavirus y 478 decesos. Foto Xinhua
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Chile: hambre en
el oasis neoliberal
AL GRITO DE ¡hambre! lanzaron
una protesta comuneros de El
Bosque, luego extendida a otras
comunas de Santiago y duramen
te reprimidas. Toda una ironía
sobre el "oasis" de Piñera; hoy, por
cierto, el presidente más impopu
lar de la región.
LOS POBRES, EVOCA £7 Clarín
de Chile, han recurrido a las ollas
comunes en varios periodos: la
gran depresión de los años 30, la
crisis económica de 1983, durante
la dictadura militar; hoy frente
al coronavirus, pero el hambre
existía antes del estallido social
de octubre de 2019; en el Paseo
Ahumada y otros lugares de la ca
pital una turba de hambrientos se
abalanzaba sobre las sobras de los
restaurantes. Es el hambre que re
vienta hoy... que existía en tiempo
de Pinochet... el hambre de quien
perdió el trabajo, del jubilado que
ya no puede comprar alimentos.

PIÑERA DICE EL portal El Mos
trador, promete cajas de comida
del todo insuficientes y que, según
los alcaldes, partidarios de ayuda
en efectivo o con bonos, arruinan
al comercio local.

Covid y racismo
"EN TIEMPOS DEL SARSCoV2",
María Elena Casaús Arzú, aca

démica guatemalteca, insta en el
portal de ALAI a reflexionar sobre
otros asuntos: la memoria de su
cesos dramáticos vividos durante
la historia reciente del país; los
efectos sociales y económicos que
el virus dejará... para los más vul
nerables, las comunidades mayas,
los niños y las mujeres, mayores
desnutrición, pobreza extrema,
desigualdades, y el racismo en las
redes sociales, viralizado en el con
finamiento... como la pandemia...
El Covid19... "contagia al conjunto
de la sociedad"...afecta a múltiples
órganos... hasta causar la muerte...
DE LA MISMA forma, el racismo
se mete debajo de la piel, se en
quista en lo más hondo del indivi
duo y de la sociedad... lo hace más
peligroso que el coronavirus, pues
el racismo mata por la violencia y
el odio... por el hambre y la desnu
trición... la pobreza y desigualdad
que genera, y... porque queremos
pretender que no existe...

Punto final

EXPECTACIÓN POR EL inmi
nente arribo de cinco buquetan
ques iraníes a Venezuela cargados
de vital gasolina y refacciones
para refinerías, que Washington
amenaza impedir porque incum
plen con sus ilegales e inmorales
"sanciones" a ambos países.
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Un territorio de
la incertidumbre

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETT1
La experiencia uni

versal de una plaga es
algo único en la historia

humana y nuestra generación lo
ha vivido. Se verá afectada por ello
en alto grado y transmitirá a las
siguientes generaciones nuestra
experiencia.

PASARÁN LARGAS SEMANAS
o meses para que podamos volver
a vivir en condiciones semejantes
a las que vivíamos antes de la
pandemia, hasta entonces entra
remos en un territorio de incer
tidumbre donde las cualidades
morales y la imaginación creativa
plantearán los problemas y busca
rán las soluciones. Será hasta ese
momento en que podremos hacer
verdaderos pronósticos:
1. ¿CUÁNTO TIEMPO más nece
sitaremos mantener medidas de
precaución? Y ¿cuáles van a ser
éstas? Hay que evitar que surjan
nuevos brotes.

2. LOS DAÑOS que habrá sufrido
la economía durante la pandemia
y cómo repararlos. Las conse
cuencias en el bajo crecimiento,
en el desempleo, el consumo y el
ahorro. Las nuevas oportunida
des que surgirán para abreviar la
recuperación.

3. LO MÁS importante de todo
serán los cambios en la conciencia

social. En nuestro país la pande
mia ha puesto en evidencia la des
igualdad y los déficits del sistema
sanitario. Tenemos la oportunidad
de impulsar nuevas políticas de
Estado para disminuir la des
igualdad y la pobreza. El acceso
igualitario a la salud se ha vuelto
imperativo. Si no lo logramos no
habremos obtenido ninguna lec
ción del Covid19.

4. POR SUPUESTO que pueden
venir cambios, algunos espectacu
lares en el comercio electrónico,
en nuestra forma de vida para
trabajar, comprar y estudiar des
de nuestros hogares. Habrá que
medir las bondades de trabajar a
distancia y su impacto positivo en
la productividad laboral. Podemos
especular sobre los cambios en la
vida afectiva y en estabilidad de
las parejas.

5. HABRÁ CAMBIOS en la
política y en las instituciones,
los gobiernos darán cuentas de
las acciones sanitarias. Nosotros
iniciaremos dentro de unos tres
meses el proceso electoral de
2021. Tenemos que lograr que la
emergencia no afecte las condicio
nes en que la elección más grande
de nuestra historia confirmará la
voluntad colectiva de consolidar
nuestra democracia.
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Que en sus decisiones re
cientes entorno ala pandemia, la
jefa de Gobierno de CdMx, Clau
dia Sheinbaum, parece estar
marcando ya distancia del sub
secretario Hugo López Gatell,
figura indiscutida de la estrategia
federal en el tema. Solo es cues
tión de revisar su determinación
de dar a conocer la cifra conso

lidada de muertes por covid19,
es decir, sumar aquellas que han
quedado asentadas como "neu
monía atípica" en este periodo de
elevados contagios, algo que en la
Ssa no tiene fecha de inicio.

Que la cuenta de Twitter de la
Secretaría de Energía fue utiliza
da ayer para responder a las críti
cas que han recibido en estos días
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, la titular de esa
dependencia, Rocío Nahle, y la
secretaria del Trabajo y Previ

sión Social, Luisa María Alcal
de, pues en un mensaje que duró
apenas algunos segundos un em
pleado colocó la frase: "Ataques
de bestia herida de muerte". La

dependencia federal ofreció dis
culpas públicas por el mismo me
riioyremnocióeliisoinrlehirlorle
su cuenta en esa red social.

Que el senador Napoleón
Gómez Urrutia ha sostenido
reuniones virtuales con repre
sentantes de compañías como
NewmontGoldcorp, First Ma
jestic, ArcelorMittal, Grupo
Minero Autlán, Mexichem y Si
derúrgica del Golfo para acor
dar protocolos sanitarios que
permitan el regreso seguro de
trabajadores a sus centros la
borales. El gremio ha acordado
reiniciar de forma gradual, con
30 por ciento del personal, para
evitar contagios,
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¦ chemos un vistazo a los

i sectores de la economía
I —' I que no volverán a funcio

nar plenamente así sea que las cosas re
cobren cierta normalidad: está todo lo
que tiene que ver con el entretenimien
to, para empezar. ¿Alguien imagina que
se vaya a celebrar próximamente un
gran concierto, digamos, en el Audito
rio Nacional, con un grupo de moda o
con un cantante popularísimo? Y no
serán solamente los propios artistas
quienes se verán directamente afecta
dos, sino todo lo que gira en torno a una
presentación: la disposición del esce
nario, la renta de equipos de sonido, la
iluminación... Empleos, es decir, traba
jos de maquillistas, técnicos de audio,
escenógrafos, músicosytodos aquellos
que laboran en la sala de espectáculos,
desde el que vende las bebidas en la ca
feteríahastaelque conduce alpúblicoa
sus lugares, pasando por el personal de
la taquillay el joven vivaracho, en los al
rededores, que aparta un espacio para
estacionar los coches en la calle.
Una auténtica cadena, como ocurre

con la práctica totalidad de las activi
dades productivas. Supongamos que el
señor López Gatell sigue en funciones
pero que, no yendo ya a contracorrien
te de lo que se hace en otros países o no
teniendo, en un futuro no demasiado
lejano, las atribuciones que tan impu
nemente ejerce en estos momentos,
decreta —o se resigna a que algún otro
funcionario del supremo gobierno lo
haga (se me ocurre que pudiere ser la
encargada de Economía, miren uste
des)— que las grandes empresas cer
veceras vuelvan a operar y, entonces,
que México recupere su puesto de pri

mer exportador de la bebida que más
se consume en el mundo (ha sido, la
del mentado subsecretario, una deci
sión costosísima para la economía na
cional, aparte de innecesaria o, en todo
caso, incongruente porque la ej ecución
de ciertos proyectos —Dos Bocas, San
ta Lucíay el llamado Tren Maya— no se
ha interrumpido).
Pues bien, imaginando tan prome

tedor panorama, no hay manera de no
advertir de la misma manera que los
locales en los que se consumen tradi
cionalmente las cervezas y los tequilas
y los mezcales oaxaqueños y los whis
kies de malta pura y los vodkas finlan
deses no estarían funcionando a tope
ni mucho menos. O sea, que esos tiem
pos recientísimos en los que departías
alegremente —ya desde el jueves, an
ticipando de manera muy previsora y
juiciosa la llegada del fin de semana—
con el compadre o con los compañeros
de la oficina, no volverán en un futuro
cercano. Mientras no exista una vacu

na para esta peste, nos veremos obli
gados a seguir guardando la obligada
distancia con los demás en los lugares
copas, así como en los restaurantes, los
estadios y los gimnasios. Habrá una se
paración entre las mesas de los bares
y la mitad, o más, de las butacas de los
teatros tendrán que estar vacías; en las
tiendas departamentales se limitará la
entrada de los compradores; seguirá el
uso de mascarillas y cubrebocas; y, en
general, las actividades en las que par
ticipe un alto número de personas es
tarán severamente restringidas.
¿De qué estamos hablando? De una

realidad que seguirá siendo muy adver
sa para la economía en su conjunto, así
sea que se reanudelaproducciónenlas
plantas armadoras de coches, de que se
puedan recolectartoneladas de cebada
o de que las cerveceras funcionen a to

do vapor. El régimen de la 4T pretende
restituir un orden económico antiguo,
pero el hecho es que buena parte de la
producción actual no se deriva ya de la
explotación de materias primas ni de la
operación industrial, sino del llamado
sector terciario, es decir, el de los ser
vicios: ahí figuran el turismo, la hoste
lería, el transporte y todas esas nuevas
actividades debidas ala creciente dis

posición de los consumidores a disfru
tar del tiempo libre.
Nuestras ciudades están llenas de

restaurantesy cafés, de salas de ciney de
espacios en los que no se compran obje
tos sino que se consumen productos tan
especializados como rutinas de ej ercicio
o sesiones de meditación o terapias para
mejorar la inteligenciaemocional. Exis
te ya todo un ejército de proveedores de
servicios que, justamente, se está vien
do severamente afectado por las dispo
siciones tomadas para evitar los conta
gios masivos. Así fueren labores tan ru
dimentarias como apartar el consabido
espacio de estacionamiento a los auto
movilistas que acuden aun club de aje
drez o poner jabón en el lavamanos de
un restaurante a cambio de una peque
ñapropina, se estárompiendo la cadena
que permite contar con un ingreso a mi
les de mexicanos.

Y, más allá de que Pemex pudiere
transformarse milagrosamente en una
empresa competitiva o de que CFE co
mience a generar toda su electricidad
con chapopote contaminante, no hay
ningún esquema estatista que sustitu
ya la capacidad del mercado para crear
empleos y generar impuestos. Lo pre
ocupante, justamente, es la desapari
ción de un sector económico entero y la
amenaza, por el advenimiento de una
nueva normalidad, de que las cosas ya
no vuelvan a ser lo que fueron.
Algunos especialistas han adverti
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do sobre la probabilidad de que nunca
se encuentre una vacuna para comba
tir el SARSCoV2. Sería una auténtica
maldición que nos condenaría a seguir
viviendo con las paralizantes restric
ciones que estamos sobrellevando en
estos momentos. En fin...

Mientras no exista

una vacuna, nos

veremos obligados a
seguir guardando la
obligada distancia
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T
odos los días recibo una cantidad es

candalosa de mensajes de "amigos"
_l I— que me piden que los apoye en su lu

cha por exigirle al gobierno que diga "la verdad".
Según ellos, el Presidente miente y las cifras que

se presentan en Palacio Nacional no son represen
tativas de las montañas de cadáveres que se acumu
lan a diario afuera de nuestras casas.

México, por supuesto, tiene que ser el peor de los paí
ses. Y nuestras autoridades, obvio, tendrían que estar re
nunciando en masa de tan malas, ignorantes y asesinas.
¿Por qué si todos esos periodistas, por qué si todos

esos "amigos", siempre han estado tan comprometi
dos con la vida y con la veracidad de las cifras, jamás
cuestionaron así los números de los terremotos de

2017 o los de las víctimas de la guerra contra el narco?
¿Qué les hizo suponer que aquellos números esta

banbieny qué leshace suponer que estos están mal?
¿Por qué en aquel entonces no salieron gritando en

la radio o dando de manotazos enlas redes sociales exi

giendo verdades, renunciasy todo lo que exigenhoy?
¿Qué hay ahora, qué les molesta tanto, qué no ha

bía en otros sexenios? ¿Por qué juegan así con el sis
tema nervioso de sus audiencias? ¿Qué culpa tiene
el público de sus rencores personales? Perdón, yo
debo ser el peor de los periodistas, pero por primera
vez desde que comencé en este negocio, hace más de
33 años, tengo una autoridad que todos los días se

está reportando con los me
dios y con la sociedad.
Qué casualidad que cuan

do las cifras salían de quién
sabe dónde y las daban cier
tos personajes, estabanbien,
y que ahora que salen de Pala
cio Nacional y que las dan las
autoridades competentes, es

tán mal.
¿Porqué si todos esosprofesionalesdelacomunica

ción están tan indignados no van a "La mañanera" o a
las conferencias del covid19 acuestionar alas fuentes?

Las puertas de esos eventos están abiertas para to
da la prensa. No entiendo por qué los grandes nom
bres de la comunicación no están dispuestos a decirle
al Presidente ahí, en su cara, lo que gritan con tanta
furia desde la comodidad de sus estudios y oficinas.
¿Será que sienten que se rebaj an si pierden su posi

ción de conductores estelares y se sientan al lado de los
reporteros? ¿Será que les incomoda que no les den por
su lado ni en datos, ni en tono ni en su escala de valores?
¿Será que en realidad las cifras que nos está dan

do el gobierno son más representativas de la de lo
que ellos quisieran, que México no está tan mal y
que nuestras autoridades están haciendo un es
fuerzo que ya quisieran en otras partes del mundo?
¿Qué ganarían si hubiera más muertos? ¿De qué

manera se beneficiarían si al país le estuviera yendo
mal? ¿Por qué tanta insistencia en que esta admi
nistración tiene que salir?
Yo solo sé que alahorade los estudios que hablan

del índice de satisfacción del pueblo, los del Ineg'i, la
gente que no sale en los medios le tiende a dar la ra
zón al López Obrador.
Sí, es muy difícil de comprender que un mexica

no que no vive como esas personalidades viven diga
que es feliz mientras que ellos, que aparentemente
lo tienen todo, no lo son. Pero estápasandoyelproble
ma con el covid19 no sonlas cifras, es la comunicación, la
infodemia. el analfabetismo mediático. ¿Apoco no? i
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I ™ ntrelabolsayla'bílda' (Bildu se declara femi

J nista), Sánchez ha elegido a Sánchez, como si el
_l L_ » ' trepartito (porque vaya si trepan) que quieren
montar en Cataluña se pudiera trasladar al País Vasco. Pero
allí, ya se sabe, son 'massielistas'. «Ertes, por la forma de ser
contigo lo que más quiero». Yes evidente, derogarla reforma
laboral de Báñez nos iba a dar un sopapo de realidad. Porque
los ertes serían Eres y los únicos Eres en los que había cursos
de cortar jamón de jabugo y se subvencionaba irse de lumis
eran los de los socialistas en Andalucía.
Estos días nos hemos hecho calviñistas. calvinistas con ñ. El

mandoble de la titular de Economía a los latinaj os que Pablemos
firmó con los abertzales (él, pensarán, tiene un aberchalé en Ga
lapagar) nos ha hecho fantasear con la caída del Gobierno. Pero
Iglesias tiene lo que quiere: el poder y un porrón de sueldos para
repartir. ¿Y Alberto Garzón? Es capaz de reescribir lacigalayla
hormiga como cuento aleccionador de obreros sile garantizan que
conservará la cartera de ministro y el coche oficial estacionado en
la plaza de minusválidos. Lo que es evidente es que Garzón nunca
vio El turismoesun gran invento porque seguramente prefería
ver películas independientes bielorrusas con subtítulos en iraní
(de allí su cacao mental). El chaval es espesito porque no solo ha di
cho que nuestra mayor riqueza (el turismo) no tiene valor añadido
sino que además va a cepillarse a las aerolíneas con sus declaracio
nes sobre las devoluciones. El ministro de Consumo no quiere que
se consuma, la ministra de Igualdad no quiere que seamos iguales
ylade Trabajo nos vaamandar atodos alparo. Menos mal que vino

Calviño para dar un Báñez de realidad a este oxímoron ministerial
en el que el vicepresidente solo gobierna en clave de rey Sol pero
sinMontespan. Simancas ñnezza dio con el relato: la culpa es del
PP por no garantizar su apoyo al Gobierno en la prolongación del
estado de alarma. Pero claro... toda labaronía sociata (salvo, al pa
recer, Lastra) sabe que mantener la reforma laboral es una de las
condiciones de Europa para que suelten lapasta
Cualquiera imagina la cara de Calviño recibiendo los avi

sos de los medios sobre el pacto con los bildus. O sus pesadi
llas sin duda pobladas de pablemos y garzones, convertidos
en dúo cómico de la pandemia, comunistas de salóny con se
guridad reforzada por Marlaska. Lo normal. No solo están
temerosos de los que no llegan a fin de Hermés; la epodemia
ha perdido el pulso de la calle y temen el escrache de sus in
dignados. «Ni tú ni Nadia pueden cambiarme»,
ElpactoconBilduhatenidolacapacidaddeuniralPSOE.Pese

a la dialéctica antiRajoy, pocos ignoran que Montoro y compa
ñía dej aron un país más ágil para resistir la crisis. La diferencia
con2012 es evidente. Entonceslarecesiónsecebabaconunmer

cado rígido y una población anquilosada Ahora hay que confiar
en la capacidad de los españoles para salir adelante y hacer mas
carillas de encaj e de bolillos y visones de Encarna Sánchez.
El mundo que se nos viene no será de los agoreros, de los

tristes o de los miedosos sino de los disfrutones. En este con

finamiento hemos hecho yogay los deberes con los niños, pe
ro también nos hemos forrado a comer, abeber, avivir. Del
Covidl9 aún sabemos poco pero pronto encontraremos un
remedio mejor que la enfermedad. Mañana Madrid se des
pierta. Nadia con e nos va a cambiar,
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ANAYELI GARCIA MARTINEZ

La situación histórica

de violencia y discri
minación contra las

mujeres se agrava en
contextos de militari

zación, como se vivió durante los
sexenios pasados, cuando la so
ciedad civil documentó violencia

contra las mujeres cometida por
soldados y marinos.
De acuerdo con la abogada del

Centro de Derechos Humanos Mi

guel Agustín Pro Juárez (Centro
Pnxlh), Melissa Zamora Viieyra, hoy
endíamuchasdeestasviolacionesa

Derechos Humanos hacia mujeres
siguen en la impunidad porque no
hubo controles ni sanciones para el
actuardelos militares.
Esta es una de las razones por

las que preocupa que desde mayo
las fuerzas armadas puedan reali
zar operativos, detener personas,
asegurar bienes, realizar labores
de vigilancia, entre otras activi
dades, como lo indica el acuerdo
presidencial publicado en el Dia

rio Oficial de la Federación.
Las mexicanas han sido vícti

mas de los abusos castrenses sin

que haya castigo para los agreso
res. En particular, en las comuni
dades indígenas desde hace déca
das los mili tares han llegado para
apropiarse del territorio, de la vi
da comunitaria y del cuerpo de
las mujeres.
La decisión de entregar, legal

mente, a soldados y marinos lafa
cultad de realizar labores de segu
ridad pública es una "invasión a la
tranquilidad de las mujeres", así
lo consideró la coordinadora de

Alianza de Mujeres indígenas de
Centroamérica y México, la zapo
teca, Arcelia García Santiago.
Uno de los primeros casos

documentados ocurrió hace 25
años: la detención ilegal, viola
ción y tortura cometida por mili
tares mexicanos en contra de las

indígenas tzeltales Ana, Beatriz y
Celia González Pérez, en el muni

cipio de Altamirano, en el estado
de Chiapas, el4 de junio de 1999.
La líder indígena recordó que

desde antes de 2006, cuando el
entonces presidente Felipe Cal
derón Hinoj osa llamó a los ele
mentos castrenses a combatir el

crimen organizado, las mujeres
indígenas ya eran víctimas de
las violaciones cometidas por el
Ejército.
Además de las indígenas tzel

tales, en 2007 la indígena ná
hualt Ernestina Ascencio Piosa

rio fue violada en Zongolica, en
Veracruz; en 2002 las indígenas
tlapanecas Inés Fernández Or
tegay Valentina Rosendo Cantú,
enAyutlayAcatepec, respectiva
mente, en Guerrero.
De acuerdo con Arcelia Gar

cía Santiago, para las indígenas la
militarización significa desplaza
miento forzado, miedo, aumento
de la violencia en las comunida

des y la negación de la libertad de
tránsito, pues cuando hay pre
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sencia militar ellas prefieren no
salir para evitar situaciones de
violencia sexual.

Los excesos del Ejército y la Ma
rina durante la estrategia del com
bate al crimen organizado también
fúeronevidenciadosporcolectivos
y organizaciones civiles.
La Comisión Mexicana de

Defensa y Promoción de los De
rechos Humanos, junto con el
Centro Prodh, el Centro de De
rechos Humanos de la Montaña

Tlachinollan y Asociadas por lo
Justo, documentaron que las vio
laciones sexuales y otros tipos de
abuso sexual contra las mujeres,
cometidos por los uniformados
como medio para obtener infor
mación, declaraciones o simple
mente como una demostración

del poder masculino.
Uno de los casos más recien

tes documentados por la Comi
sión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) fue el de una
mujer que denunció que el 23
de diciembre de 2008 un grupo
de ocho soldados irrumpió en su
domicilio, en el estado de Chi
huahua, paragolpearlaypregun

tarle por ciertos objetos ilícitos.
Ella fue torturada y violada se
xualmente para que se inculpara
de diversos delitos.

Hasta ahora cualquier impre
visto, según el acuerdo presiden
cial, seráatendidoporlos órganos
de control de la Secretaría de Ma
rina y de la Secretaría de la Defen
sa Nacional, aun cuando las agru
paciones civiles han señalado que
estos órganos tienden a cubrir ac
tos de violaciones a Derechos Hu

manos o de corrupción.
El consenso entre agrupacio

nes y organismos de Naciones
Unidas es que la participación de
las fuerzas armadas en funciones

de seguridad pública debe de es
tar regulada mediante mecanis
mos legales y protocolos sobre el
uso de la fuerza.

Aun así, el argumento del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador para confiar en el actuar
castrense es que en el Ejército
mexicano respeta los derechos
porque es una institución confor
mada por campesinos, obreros,
comerciantes, porque es "pueblo
uniformado".

Ahora, según el
acuerdo, cualquier
imprevisto será
atendido por los
órganos de control
de Marina y Sedeña
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4T en alto contraste

En México, donde tantos han sido asesinadosr, desde el poderse azuza el encono contra algunos periodistas
y se toleran infamias y calumnias como las de la agencia gubernamental Notimex contra su personal en

huelga e informadores como Carmen Aristegui, atentando incluso contra su vida privada

El cartujo vuelve sobre sus pa
sos, regresa al punto de parti
da después de haber visitado
otras maneras de ver el mun

do, de imaginar el futuro. Re
torna y revisa los videos del Presidente y
las versiones estenográficas de sus con
ferencias matutinas en Palacio Nacional,
imprescindibles, pese a ciertas omisio
nes, para documentar cómo se abordan
los problemas en México y pensar cómo
se hace en otros países, sobre todo en esta
época de agobio.
Por ejemplo, mientras el 23 de abril, en

Alemania, en los primeros días de descon
finamiento, Angela Merkel no se andaba
con rodeos al señalar: "No vivimos la fase
final de la pandemia, sino todavía el ini
cio. Tendremos que vivir todavía durante
mucho tiempo con este virus", aquí, el 4
de mayo, cuando la curva de contagios por
coronavirus estaba en pleno ascenso, exul
tante, Andrés Manuel López Obrador de

cía: "Ya falta poco, ya se ve la luz al final del
túnel". Nadie más la ha visto todavía, pero
oj alá muy pronto la luz se haga para todos.
En México, por otra parte, elprimer man

datario no cesa de confrontar y descalificar a
la prensa cuando lo contradice, cuando des
miente sus cifras o afirmaciones. El pasado
viernes lo volvió a hacer, llamó a dos diarios
de circulación nacional alarmistas y amari
11 ¡s tas; los acusó de publicar notas sacadas
de contexto, "es decir, sin analizar cómo es
tá el mundo, directo al escándalo". Lo hahe
cho con casi todos los mediosy lo seguiráha
ciendo cuando no le gústenlas noticias o las
opiniones difundidas, aunque tenganbases,
essuformadeser.

Unos días antes, el sábado 16, en un
mensaje con motivo del 75 aniversario de
la prensa libre surgida tras la caída del na
zismo, la canciller alemana había dicho:
"Los periodistas deben poder confrontar a
un gobierno y a todos los actores políticos
con una perspectiva crítica". Sus palabras
le dieron la vuelta al mundo. De acuerdo

con la nota difundida por DW (la emisora
Deutsche Welle), para Merkel "la demo
cracia necesita 'hechos e información', ca
paces de discernir entre Verdad y mentira'
y, a la vez, de proyectar 'distintas perspec
tivas déla realidad y diversidad de opinio
nes" (el subrayado es del monj e).
Con frecuencia zarandeada por algu

nos medios en su país, Merkel lamentó la
situación de la prensa en los regímenes to
talitarios y los "ataques que los periodis
tas también sufren en nuestra sociedad
democrática". Se refería a las agresiones
contra reporteros de la televisión alema
na en algunas manifestaciones recientes,
en tanto en México, donde tantos han sido
asesinados, desde el poder se azuza el en
cono contra algunos periodistas y se tole
ran infamias y calumnias como las de la
agencia gubernamental Notimex contra
su personal en huelga e informadores co
mo Carmen Aristegui, a quien desde las re
des sociales han acribillado con mensajes
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de odio, atentando incluso contra su vida
privada, algo inadmisible en cualquier de
bate en una sociedad democrática, pero al
Presidente no le preocupa la situación en
la agencia de su gobierno (no puede ha
blarse de una agencia de Estado), no de
bemos —dijo el viernes— "alarmarnos si
hay polémica, lo único que no se vale es el
insulto". ¿Habrá leído los mensaj es en las
redes sociales, presuntamente financiados
por la dirección de Notimex, contra Ariste
gui, Dolia Estévez y Marcela Turati, entre
otras periodistas? Seguramente no, de lo
contrario se sonrojaría por mantenerse al
margen en esta disputa.

El mundo de los jóvenes
El Presidente difundió un video el 28 de
marzo, fue el anuncio de su cruzada contra
las empresas productoras de energías lim
pias en el país. Señalando a los generado
res del parque de energía eólica en La Ru
morosa, en Baja California, indignado dij o:

"Miren cómo afecta el paisaj e, la imagen
natural. Cómo se atrevieron a dar permiso
para instalar estos ventiladores". Vendría
luego la publicación en el Diario Oficial del
decreto de la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, inhibiendo las actividades de tales
empresas a partir del 16 de mayo.
Mientras tanto, avanza la construcción

la refinería de Dos Bocas, se destruyen
manglares y se utiliza combustóleo como
fuente de generación energía, una apues
ta al pasado más lej ano, sin consideración
alguna para los niños y jóvenes, para las
generaciones del futuro. Pero en eso nadie
del gobierno, ni el secretario de Medio Am
biente, advierte "cómo se afecta el paisaj e,
la imagen natural".
Enun texto desalentador sobre las leccio

nes del covid19, el escritor marroquí Tahar
Ben Jelloun escribe: elhombre no cambia
rá, continuará con sus malos hábitos, con su
trabajo "de debilitamiento de la naturaleza
Ninguna tragedia global ha servido como
una lección para aquellos que han escapado

delaenfermedadylamuerte".
Por eso, él no piensa en los adultos pa

ra construir un mundo mejor, sino en los
jóvenes. Dice: "La esperanza está en laju
ventud, aunque la mayoría no ha sido afec
tada por el virus. Son los jóvenes quienes
hoyhacencampañaporun medio ambien
te sano y humano, por un mundo unido y
respetuoso".
También Obama, en un emotivo discur

so virtual dedicado a egresados de prepa
ratoria, dice: "Si queremos superar estos
tiempos difíciles, si queremos crear un
mundo donde todos tengan la oportuni
dad de encontrar un trabajo y poder ir a la
universidad, si queremos salvar el medio
ambiente y derrotar futuras pandemias,
debemos hacerlo juntos". Y anima a los j ó
venes a hacerlo. ¿Y aquí? Nadie piensa en
ellos, excepto para pretender pastorearlos.
Queridos cinco lectores, El Santo Ofi

cio los colma de bendiciones. El Señor esté
con ustedes. Amén.
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Gabinete de salud

La cajonera burocrática no
ha desaparecido desde que
Napoleón así organizó el Es
tado. A la Secretaría de Salud

le sobran ahora reflectores.
¿No es hora de crear el gabi
nete de salud y no solo pensar
en esa secretaría cuando

suena la alerta para salvar
la vida? Otras secretarías
relacionadas desde con el

ambiente y la industria hasta
con el deportey la educación
tendrían que participar en
ese gabinete.

Donceles
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Esto está que arde
Parecía una simple lla

marada, pero era mu
cho más que eso. Ese
martes 11 del mes que
corre, 11:30 de la ma

ñana, la noticia llegó hasta un de
partamento de Nueva York, de
donde fue triangulado un video
del suceso que aterró a vecinos.
Los estallidos se oían más allá de

la colonia Atlanta, epicentro de
algo que pudo haberse evitado.
"El sonido era como el de una

olla exprés, pero amplificado en
muchas bocinas gigantes con di
ferentes frecuencias", describe
Marina de Ita, acordeonista y te
cladista. "Era un ruido espantoso
que poco a poco fuimos recono
ciendo como una fuga de gas con
una presión inaudita".
—Esto está que arde— comenta
—¿Literal?
—Literal.

Y hay antecedentes.
El susto provocó que rompie

ran la cuarentena. "Allí estába

mos, sin tapabocas ni el menor
cuidado", añade Marina, quien
entrevistó colonos que observa
ron la conflagración, de la que el
reportero Juan Alberto Vázquez
alertó desde Nueva York, pues
hasta allá llegaron las imágenes
"La llamarada se veía como un

monstruo", añade Marina, poeta
y música, creadora del grupo Po
lka Madre y cofundadora, junto
con su hermana Laura, cantante
yactriz, de LaLuzyFuerza.
Ellas y otros habitantes de la

zona habían denunciado el abas
tecimiento de camiones con gas
natural en ese terreno donde hay

un tanque de 50 mil litros a la in
temperie y camiones de pasajeros.
En diciembre de 2018, el comi

té vecinal de la colonia Atlántida,
envió un escrito a Manuel Negre
te, acalde de Coyoacán. Le advir
tieron que en los últimos 30 días
los depósitos "han tenido dos fu
gas que alarmaron a los vecinos".
Incluso empleados de un labora
torio fueron desaloj ados.
El peligro ya latía.
Y también la negligencia.
El 17 de abril del año pasado,

la Procuraduría Ambientaly del
Ordenamiento Territorial de

Ciudad de México, integró un ex
pediente (Paot1158SOT465)
en el que asienta que la denuncia
vecinal sobre "la presunta con
travención al uso del suelo por la
instalación de un encierro de ca

miones del Grupo Ruano Ruta
1111, en un predio de aproxima
damente 5000 metros cuadra

dos, ubicado en avenida Miguel
Angel de Quevedo número 1209,
"cumple con los requisitos..."

>5>5>S

Marina narralo sucedido:

"Salimos y en la calle había
gente corriendo y gritando. El
sonido no paraba, sabíamos que
teníamos que huir antes de que
hubiera un estallido. Empezaron
a oírse explosiones. De pronto
vimos una gran torre de fuego al
fondo de nuestra calle, en el de
pósito de camiones, y corrimos
creyendo que el fuego nos iba a
devorar o que habría más explo
siones. Unos en carros, otros ca

minando o en sillas de ruedas;
todos huíamos a la colonia con

tigua, la Ciudad Jardín. Desde
ahí vimos que el fuego disminu
yó hasta convertirse en una gran
nube de humo, alta y alargada.
"Ya estábamos intentando re

ponernos del horrible espanto
cuando a las 3 de la tarde volvió el
mismo sonido impresionante de
fuga de gas. Esta vez fue mayor el
pánico, pues creímos que ahora sí
veníala buena pero duró menos el
ruido y no hubo explosiones. Aún
así salimos huyendo. A la media
hora regresamos y ahora sí había
dos personas de la alcaldía Decían
que ya estaban vaciando los tan
ques con técnicas seguras y con
personal profesional, que no te
níamos de qué preocupamos, que
el predioya estaba clausurado, que
desaloj áramos la colonia un par de
horas y que todo iba a estar bien.
Pero obviamente no hemos recu

perado la calmay el sueño".

>5>5>S

Marina dice que su colonia tie
ne forma de triángulo, demarca
da por las avenidas División del
Norte, Miguel Angel de Quevedo
yTlalpan.
La familia de Marina, que vi

vió en la colonia Narvarte, llegó
en 1986, desplazada por los terre
motos del 85, como ocurrió con
miles de habitantes que repobla
ron otras partes de la capital o mi
graron a otros estados.
Laura Castillo, madre de Mari

na, es presidenta de la Asociación
de Mejoras de la colonia Atlánti
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da Desde que llegó comenzó a in
volucrarse en gestiones vecina
les, como la seguridad y mecanis
mos para mej orar las condiciones
de vida de los colonos.

En aquellos tiempos había un
depósito de camiones de la pa
raestatal Ruta 100 y desde enton
ces existe el problema vial a todas
horas, dice la señora Castillo, de
acuerdo a un testimonio remiti

do por su hija.
"Hemos insistido siempre

en que deben quitar el depósito
de camiones, ya que han tenido
bombas de gasolina con letreros
de Pemex al interior, colindando
con casas de los vecinos", comen
ta Castillo. "Es insólito que un
particular tengabombas de gaso
lina para su negocio".
Pero en 2018 empeoró la situa

ción, ya que instalaron una pla
taforma para enganchar tráilers
con grandes cantidades de gas LP,
así como para abastecer a los ca
miones de varias rutas, incluidas

lalylallde grupo Ruano, una de
las cuales tiene el derrotero Iza

zagaLaJoya.
El comité vecinal ha pedido

entrar al depósito, pero se lo han
negado. Lo que hicieron fue con
tactar a empleados de un labora
torio colindante y estos les infor
maron que habían presenciado
fugas de gas en varias ocasiones.
Ninguna autoridad, sin embar

go, hahecho caso. Solo después de
la explosión, con la que se achi
charraron algunos camiones, ad
hirieron letreros de "clausurado

por violación a la ley" y de "sus
pendido".
Y tanta había sido la insisten

cia, dice Castillo, que un funcio
nario de la Procuraduría Am

biental, de nombre John Diego
Nicolás Nicolás, prometió hacer
una visita al lugar, pero no le per
mitieron entrar, de modo que pi
dió permiso al laboratorio veci
no, desde donde constató que, en
efecto, olía a gas.

"Lo terrible es que si a la Procu
raduría Ambiental no le hacen ca
so, ¿qué podemos esperar noso
tros?, reflexiona Castillo, mien
tras que suvecinaRocío Martínez
Uribe expresa su angustia:
"Yo vivo junto a esos tanques y

no puedo dormir en paz; nuestras
recámaras y las de nuestros hijos
están ahí".
Otra vecina, Raquel González

Tinoco, dice que el día de la ex
plosión algunas personas entra
ron en pánico y pararon en hos
pitales. "Y ahora colocaron sellos,
pero sigue entrando gente".
El círculo déla impunidad.

"Lo terrible es que
si a la Procuraduría
Ambiental no le
hacen caso, ¿qué
podemos esperar
nosotros?"
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liras rasuradas
El hombre de los otros datos debe encarar que México en pruebas está en lugar 53, un contraste
con el sitio 10 de los países con más fallecidos y en los primeros tres o cuatro lugares en la
contabilidad diaria de nuevos fallecimientos...

De manera consistente

desde el gobierno fede
ral se ha pretendido mi

nimizar la gravedad de la pandemia del
covid19. Así sucedió al inicio. Apesar de
la experiencia trágica de otras naciones
no se actuó de manera oportuna. El go
bierno fue pasivo y el Presidente se ufa
nó de las fortalezas raciales, sociales y
políticas de los mexicanos que hacían
del país un caso excepcional, casi inmu
ne ala amenaza. El regreso por la puerta
falsa del México mágico.
El poderoso y amplio ascendiente del

Presidente sobre la población hizo mi
nimizar las precauciones; la geografía
del contagio y de los decesos atiende es
ta variable.
Ciudad de México acumula 27 por

ciento de los fallecidos; los gobernado
res que actuaron ej emplarmente fueron
cuestionados. El encargado de la estra
tegia gubernamental impidió que parti
culares y gobiernos locales importaran
reactivos para pruebas de contagio a
manera de proteger al personal médico
y para la aplicación razonable de las me
didas de emergencia.
El hombre de los otros datos debe en

carar que México en pruebas está en lu
gar 53, un contraste con el sitio 10 de los
países con más fallecidos y en los prime
ros tres o cuatro lugares en la contabilidad
diaria de nuevos fallecimientos. El Presi

dente fue engañado por un muy hábil su

jeto quien el 4 de mayo pronosticó 6 mil
decesos alo largo de la crisis sanitaria. La
cifra ya se superó con creces.
Con base en el dicho del "científico" el

Presidente pronosticó el pico de la cri
sis para la primera semana de mayo y
después presumió que la curva se había
"aplanado" ante el asombro de la comu
nidad médica. Nada de eso es cierto. Mé
xico vive en estos días el momento más

difícil y no se sabe cuándo empiece a ce
der. En contraste, López Gatell es el per
sonaj e del momento, con más aceptación
que el Presidente.
La mentira en esta circunstancia es

criminal. Son muchos los mexicanos que
se han descuidado por la mala informa
ción. En lugar de reconvenir al Presiden
te por su mal ej emplo al inicio de la crisis,
López Gatell lo alentó con la patraña de
la fuerza moral. Además, anunciar el re
greso a la nueva normalidad cuando to
davía no se presentaba el momento más
crítico del contagio hizo que muchas
personas relajaran las medidas preven
tivas. En algunos estados, gobernadores
y alcaldes han actuado con firmeza, qui
zás con exceso, pero con claridad sobre la
gravedad del problema.
Apesar de lo ominoso, las cifras oficia

les no son confiables. Varios gobernado
res se inconforman porque sus números
son rasurados, siempre alabaja. También
organizaciones independientes acreditan
un descuido deliberado en las cifras de los

decesos. El origen es lafalta de pruebas. La
decisión de no realizarlas hace pensar en
un diseño para impedir que se conociera

la dimensión del problema. En Ciudad de
México, según Mexicanos Contra la Co
rrupción, hay tres veces más muertes de
las reportadas, atendiendo a muestra en
las actas de defunción.
El peor momento del país en las peores

manos. El Presidente tiene en su entorno
personas capaces para contener los exce
sos y rectificar los errores y las mentiras
de López Gatell. Juan Ramón de la Fuen
te, entre otros, quien venturosamente ha
superado el contagio, debió estar si no al
frente, sí al lado del Presidente para evitar
la frivolidad en la crisis, lo que ha costado
vidas y que seguramente así continuará,
no se sabe hasta cuándo.
Zopiloteare s una de las expresiones fa

voritas del Presidente. Quizás eso inhiba
el examen crítico de los números oprobio
sos de los decesos y el desatino con el que
se ha manejado el responsable guberna
mental para la estrategia sanitaria. Urge
poner orden. Solo lo puede hacer el Presi
dente, quien borró la palabra humildad de
su diccionario. La razón es simple, su ge
neral de batalla hizo un pronóstico fallido
con lamentables consecuencias parala sa
lud y la vida de los mexicanos.

El poderoso y
amplio ascendiente
del Presidente
sobre la población
hizo minimizar las
precauciones
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El subsecretario Hugo LópezGatell en su conferencia nocturna. ESPECIAL
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Parece que nuestra disfun
cionalidad es el reducto

desde el que nos aferramos
a lo que perdimos con el confinamien
to y la enfermedad. Diatribas contra el
periodismo, discusiones al nivel de las
creencias y no del saber; el sinuoso ca
mino de tergiversar el lenguaje son los
terrenos donde el Ejecutivo nacional se
siente más cómodo que al hablar sobre
la pandemia. Ya habituados a sustituir el
debate con ruido, por la emergencia és
te alcanza tonos todavía más disonantes.
Escándalo, es la única forma de nom

brar a la virulencia de la agencia de no
ticias del Estado contra los periodistas
que no comparten con ella: crea ruido
y se convierte en él. Cuando el ataque se
ciñe sobre inconformes con la informa

ción oficial, el Presidente es escuda en
el oxímoron para evitar un conflicto que
no lo alimenta. La voz de Palacio supone
darle legitimidad simultánea a atacante y
a atacados. En el desvarío de la irrespon
sabilidad, el Presidente juega a ser el cre
yente que se dice ateo mientras exhibe su
creencia solo en sí mismo. Qué fácil se ha

hecho llamarle declaraciones desafortu
nadas a la insensatez.

Poco a poco hemos institucionaliza
do la desinstrumentación, atestiguado
a lo largo de años a un Estado sin capa
cidad de adherencia para quienes no es
tén dispuestos a abrazar su enramado y
dispuestos a entenderse bajo sus pro
pias claves. Hoy, bajo el ruido, el gobier
no mexicano actúa como si la misión del

periodismo y de la opinión profesional
fuera entenderlo. Quizá valga recordar
que cuando el que escribe se dedica a
aplaudir al poder no solo le está entre
gando la pluma o lo que piensa, le regala
su dignidad.
Si bien el entorno que permite la dis

torsión ha estado en engorda durante
mucho tiempo, un gobierno como el ac
tual, tan gustoso por la geometría simple
y la falta de profundidad, no ha dudado
en aprovecharse sin el menor pudor de
las grietas de la disfuncionalidad.
Algo de responsabilidad cae sobre

quienes escribimos. Una de las mayores
deudas sociales de la opinión profesio
nal se encuentra en la falta de entendi

miento a nuestra propia labor. La opi
nión profesional tiene la obligación de
intentar explicar los asuntos que cons

truyen la vida pública. Si antes de in
tentar explicar nos convertimos en es
peculadores de la realidad, estaremos
olvidando cómo contrarrestar el ruido.

Olvidamos que ningún ej ercicio intelec
tual se construye a partir de sus certezas
como de sus dudas.

Ante un gobierno que ha optado por
el lugar común, hemos aportado al dete
rioro del debate.

Gracias al ruido, distintos niveles de
gobierno han incorporado elementos
inconexos a las discusiones sobre pe
riodismo, economía, ética — que se con
funde incesantemente con la moral—, y
legalidad. Ya nadie se sorprende con las
bombas legislativas que en la misma se
mana ocupan los medios de comunica
ción y son desechadas sin haberse pen
sado, aunque sea un instante.
El frenesí de cambio se sobrepuso a las

reglas básicas de la comprensión.
Llegamos al punto en el que el uso de

la felicidad ni siquiera alcanza a ser de
magogia, sino el nulo entendimiento
de su subjetividad. Solo en el ruido, las
emociones que sirven para la retórica
burda quieren ser institucionalizadas
por el dictado de los parámetros de los
sentidos y de la razón.
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o son 60 ni 100 los mamuts

cuyos restos podrían estar en
la zona de construcción del ae

ropuerto de Santa Lucía. La Se
cretaría de la Defensa Nacio
nal confió que podrían ser has

ta 150, lo que constituiría el mayor sitio de
esta mega/auna en el mundo y, sin embar
go, niel Consejo Nacional de Arqueología
ni el ÍNAH. mucho menos la Sedeña ni el

antropólogo responsable, se atreverán a so
licitar la suspensión temporal de las obras
aeroportuarias que le urgen al Presidente.

La justificación de la Sedeña para conti
nuar la construcción de la Terminal Aérea

Felipe Angeles, por encima y entre los hue
sos de los mamuts de la especie Columbus,
considerada endémica déla franj a Continen
tal. es que justo para eso se firmó un conve
nio entre d Ejército y el Instituto Nacional de
Antropología e Historia (1NAH) a tíñales del
2019. para trabajar juntos y al mismo tiem
po, unos aventando cemento y otros resca
tando lo que vaya apareciendo. Tal cual.

Y Ja justificación del Instituto Nacional
de Antropología es todavía más insensa
ta, pero legal. Dice que mientras no se tra
te de zonas arqueológicas o de restos que
demuestren actividades antropológicas,
es decir que permitan el conocimiento del
hombre y sus prácticas, no están obliga
dos a establecer una zona de excavación
formal con limitaciones de obra,

O sea que, como se trata "sólo" de osa
mentas bastará con removerlas, quitarlas
del paso y continuar la obra.

Para lograr sus objetivos de construc

ción por encima de los de protección del te
soro paleontológico, este gobierno ya busca
resolver, a su estilo, dos temas inmediatos:

lJno. Encontrar la manera de negar que
en las más de tres mil hectáreas que hoy
conforman Santa Lucía se hayan practica
do actividades de caza de mamuts, aunque
son visibles las trampas de tierra creadas
por los humanos, pues ello implicaría la
necesidad de estudios antropológicos y la
declaratoria de zona de excavación, como
sucedió el ano pasado con las 14 osamen
tas de mamut localizadas en el municipio
de Tultepec, mientras se hacía una obra
hidráulica municipal y que obligó a dete
ner las obras para catalogar el hallazgo.

Entonces, para registrar y ennumerar
824 piezas se tardaron 10 meses. Imagí
nese Jo que ser án 130 mamuts.
Así que ya se aprestan a argumentar

que los restos de los megamamíferos loca
lizados a una profundidad de entre 2.5 y 4
metros son un cementerio natural, aJ esti
lo de los elefantes que se reúnen para morir.

Pero entonces, tampoco será fácil ex
plicar la dos: la amplia variedad de íosiles
que han encontrado los constructores de
la Sedeña en los 22 frentes de obra a lo lar

go de 600 hectáreas donde construyen pis
tas, escuelas, residencias y terminales. To
das ellas, evidencias de fauna del Pleistoce
no (de aproximadamente 1 .R millones de
anos hasta 10,000 años), entre eJlos, hue
sos de mamut (lYfóruHiuthiis coiuiíibil, gon
ióterio (G/vieranius Jiirocton), bisonte (Bisen
spp,}. caballo o hippidion ( Eijiíiís) y camello
iCamdopshestemus) y claro, de humanos.
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Porque nadie puede pasar por alto que
es en esa región donde en 1947 se susci
tó el descubrimiento de los huesos del se

gundo humano más antiguo de la tierra;
el Hombre de Tepexpan. con entre fi mil y
11 mil años de antigüedad, según los dis
tintos estudios, y que hasta 50 añas des
pués de haber sido descubierto pudo con
firmarse que además, es mujer.

Ni una sola duda pues, de que en la zo
na se requiere una visión antropológica y
la suspensión inmediata de las obras.

De hecho, la primera conclusión he
cha por el investigador Helmut de Terra
—quien halló el esqueleto humano de Te
pexpan en el lecho soco del antiguo lago de
Texcoco—fue que se trataba de restos pie
históricos de por lo menos 10 mil años años
de antigüedad, dado que se encontró junto
a fragmentos de huesos de mamut. Habla
mos de los 10 mil años comprobados por la
ciencia, no de aquellos 10 mil años que al
guna vez Andrés Manuel López Obrador di
jo que era la edad de México y de la UN AM.

Pese a las pruebas contundentes que exi
gen la suspensión inmediata de obra del ae
ropuerto de Santa Lucia para el estudio, clasi
ficación. registro, notificación y divulgación
científica del hallazgo, la decisión está en ma
nos de un hombre más bien controvertido en
el ámbito de la arqueología nacional.

El responsable de protección del patrimo
nio, del rescate de los tesoros que puedan ha
llarse en Santa Lucía es coordinador nacio

nal del INAH, Pedro Francisco Sánchez Na
va. presidente también del Consejo Nacional
de Arqueología, a quien 1a localización de 60
osamentas de mamut en los campos milita
res de Santa Lucía no le parecieron ameritar
una nota, un comunicado público, ni una
tarjeta informativa. La información surgió
en las redes sociales, en particular en el Fa
cebook de la actual titular de la Procuradu
ría Social, Patricia Ruiz Anchoado.
Sánchez tampoco cree que deba sus

penderse la construcción de un aeropuerto
a pesar del valor que puedan significar 150
osamentas de mamuts en un solo sitio, pe
ro no es de extrañar la postura de este con
trovertido profesional que en el 2013 cau
só polémica entre la comunidad astrológi
ca y arqueológica, cuando menospreció el
talento matemático y astrológico de la cul
tura maya en un estudio realizado con su
colega esloveno, Iván Sprajc.

Ambos, intentaron "desmontar" el mito
del "descenso de Kukulcán" por las escalina
tas de El Castillo en Chichén Itzá afirmando

que "no hay evidencias contundentes deque
los edificios mesoamerícanos fueran orien

tados hacíalas posiciones del sol en ios equi
noccios astronómicos" y por tanto, no hay
ninguna energía positiva en el juego de luz
y sombras de ese templo.

Otro profesional que en el afán de acer
carse a las luminarias de la voluntad pre
sidencial condena la ciencia al camino os

curo, como lo ha hecho Hugo LópezGatelL
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"WZ o podría esta columna preten
|m\ der —dados los escasos méri
I I tos de su autor— con Irrespe

tuosa osadía, corregir las opi
I V niones de nuestro Señor Pre

sidente, faltaría más. precisa
mente porque quien opina lo hace desde
una convicción, no necesariamente desde
una verdad inmutable, pues pocas deesas
quedan en la discusión política, nutrida
de percepciones, intenciones y versiones.

Las opiniones son, en general, como
el ombligo: cada quien tiene la suya. Lo
peligroso es cuando el poder le permite a
alguien imponer las suyas como dogmas
universales.

Pero en el enorme e infatigable dis
curso presidencial, no dejan de llamar la
atención las recurrencías con las cuales

el Ejecutivo nacional se refiere a los Esta
dos Unidos como el modelo de algunas
ideas suyas. Vamos a ver algunos ejem
plos en los cuales aparecen Roosevelt, el
New Deal y Alexis de Tocqueville,

Las alusiones a Roosevelt, ya se sabe,
guardan relación con el New Deal {nuevo
trato), con el cual los Atados Unidos ini
ciaron su recuperación tras el enorme de
sastre de los años 29 y JO del siglo pasado.

El desarrollo de una política social pa

ra crear el "bienestar" I weljare), no resuci
tó por sí mismo la economía, pero sí devol
vió la confianza tras el fracaso de Hoover,
La economía tuvo su florecimiento cuando

Estados Unidos entró a la guerra en 1941,
y la industria americana se reconvirtió al
armamentismo, expidió bonos (se bursati

lizóen lo popular » y expandió su mercado,
Pero en fin. Los Campamentos Civiles

para obras públicas | similares a los cami
nos de mano de obra anunciados por AM.
cuya inutilidad se probó en el nacionalis
mo revolucionario, o sus sembradores de
papayos en el sureste); la vigencia de las
tres "R" [relief, recovery< reform; mitiga
ción, recuperación y reforma) y Ja ampli
tud cumplida de las "Cuatro libertades"
( expresión, religión, vida sin penuria y vida
sin miedo; o sea, pensamiento, templo, ali
mentación y seguridad), permitió una ru
ta segura hacia la expansión del American
way, la más grande revolución cultural de
la historia moderna.

De esas libertades hoy en México tene
mos mucho: plena libertad de expresión
sin presiones ni censura: un Estado laico,
una seguridad casi escandinava y una ali
mentación de atleta alemán, gracias Dios;

De paso, y antes de perder la cita, le re
comiendo a quien quiera, reflexionar so
bre esta parte del enorme ensayo de don
Alexis. Li democracia en América:

"...Si alguna vez llegara a fundarse una
república como la de Estados Unidos, en
un país donde el poder de uno solo hubie
ra establecido ya. y hecho fraguar en las
costumbres y en las leyes, la centralización
administrativa, no temo decirlo, en seme
jante república, el despotismo se volvería
más intolerable que en ninguna de las mo

narquías absolutas de Europa. Seria nece
sario pasaraAsíapara encontrar algo con
qué compararla.,."

Sí bien nuestras constituciones han sido

hechas aimagen y semejanza de la de Esta
dos Unidos, no hemos llegado—y quiera el
Sagrado Corazón no IJegueinos nunca—a
ese modelo presagiado por Tocqueville.

¿Se imagina, una república dominada
por una sola voluntad administrativa, cu
yodeseo pudiera suspender industrias: pro
yectos en marcha, inversiones, leyes y has
ta sugerir una nueva moralidad nacional,
una espiritualidad desde el poder; un país
gobernado por bandos y decretos, medían
te una mayoría parlamentaria obediente,
obsecuente e inclemente, ;rsin respeto a crí
ticos y disiden tes? Sería espantoso.

Pero si las alusiones a Tocqueville sur
gieron a partir de los contenidos informati
vos y de análisis de la Gran prensa" ame
ricana a la cual se acusó de falta de ética, lo

cual motivó la mención de Tocqueville, los
corifeos del (¡obierno han salido al rescate

de una nueva idea fija en el discurso presi
dencial: cambiar los parámetros del creci
miento económico por los márgenes del de
sarrollo espiritual y la iélicidad.

Sí el bienestar humano, con el climax
de la felicidad en la Tierra, depende en al
to grado de la satisfacción económica y la
posesión de obj etos necesarios para ¡a vida
—cuyas sinécdoques vienen siendo la ca
sa, la comida y el sustento—, sustituir la es
cala de una cosa por otra resulta ridículo.

Es como si se quisiera diagnosticar un
derrame cerebral o un infarto de miocar

dio, con un examen general de orina,
Pero una vez más los defensores de las

ideas presidenciales Isus antagonistas, in
justamente. las llaman ocurrencias y eso
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no está bien, es irrespetuoso de la alta in
vestídura), apelan a la felicidad humana
como cima de la política, y han puesto co
mo prueba de su dicho, la declaración de
Independencia de los Estados Unidos, la
cual consagra la búsqueda de la felicid ad
como uno de los derechos esenciales del

hombre (y de la mujer, dirían las feminis
tas tiquismiquis).

"...Sostenemos como evidentes por sí
mismas dichas verdades: que todos los
hombres son creados iguales; que son do
tados por su Creador de ciertos derechos
inalienables: que entre éstos están la Vida,
la Libertad y la búsqueda déla Felicidad....

"Que para garantizar estos derechos se
instituyen entre los hombres los gobiernos,
que derivan sus poderes legítimos del con
sentimiento de los gobernados: que cuan
do quiera que una forma de gobierno se ha
ga destructora de estos principios, el pueblo
tiene el derecho a reformarla, o aboliría, e
instituir un nuevo gobierno,.." Eso dijeron
ios fundadores del imperio,

A pesar de su enorme inteligencia, el
pueblo americano se tragó la farsa duran
te años: todos ios hombres son iguales, has
ta para destinar a la esclavitud a miles de
ellos, en un estado esclavista de hacenda
dos dueños de seres humanos encadena
dos, incluyéndose entre éstos a varios "pa

dres fundadores", quienes proclamaban
la igualdad mientras con una mano soste
nían la Biblia, y con la otra azotaban a los
negros en sus campos de cultivo. Mendaci
dad de calvinistas y cuáqueros.

Así practicaban el falso credo sobre la
igualdad de los hombres, Y así, nos hicie
ron creer en la Iélicidad como producto de
la política. Pero la búsqueda de la felicidad
es otra cosa. Se puede ser feliz si uno se for
ma en la lila de quienes nada tienen para
comer y se atienen a la generosidad carita
tiva de los programas sociales. Por eso son
felices, porque ahora se hace lila de ham
brientos en el Paseo de la Reforma,

Y si a eso se les agrega un par de zapa
tos, ¿para qué quieren más?

Esa idea me recuerda una historia de

mis primeros años de reportero. Luis Eche
verría había traído a Los Pinos a una nutri

da delegación de tarahumaras, porque ya
se sabe, llevamos 5 <30 años usando a ios

indios como pretexto para cualquier cosa.
El más viejo de todos ellos, asombrado

por haber volado en un avión de la FAM,
me concedió una entrevista con una intér

prete chihuahuense.
—¿Qué necesita usted para ser feliz?, le

pregunté.
—Una camisa nueva y un cuartillo de

maíz.

—¿Nada más?

"Nada", respondió hierático... y de
pronto agregó:" ,.Yestar en mi casa,. ."

Muy poco requiere el hombre para ser
feliz.,, por instantes. Como se trata de un
estado de la conciencia, el espíritu o la
imaginación, la felicidad es algo Indefi
nible, inasible y fugaz. Vivir sin miedo,
con certeza, con seguridad, es el entor
no de una posible dicha. Lo demás, es pu
ra palabrería. No se puede garantizar la
felicidad de nadie como tampoco es po
sible crear un estado jurídico o de orden
de gobierno cuya primera garantía sea la
inteligencia.

No se es léliz por decreto. Tampoco in
teligente.

La noción de la culpa, base de la cultu
ra judeocristiana. es un obstáculo para
la felicidad. Siempre se asocia con la pro
saica satisfacción de algún instinto: el ali
enen to, el erotismo, el egoísmo, el poder,
como su máxima expresión.

La felicidad para un político, es un nue
vo decreto, un aumento en la populari
dad de sus gobernados o tributarios: para
un esclavo, una cadena nueva; para un
pobre, un taco: para un rico, un negocio.

La única duda es si tras medir la felici

dad y resultarnos elevado su índice nacio
nal. vamos a salir a festejar en medio de la
miseria feliz, todos pastueños con cence
rros de barro.
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Preocupado por el bienestar de
los poblanos, el gobernador del
estado emitió un decreto para
detener el reinicio de actividades

de las industrias automotriz y de la construcción
a partir del próximo lunes 1 de junio. El manda
tario estatal considera que dicha reanudación
podría derivar en contagios del coronavirus CG
VIO19. Antes que la economía está la vida y el
bienestar de los ciudadanos y esto lo deja claro
el gobernador de Puebla,

Al más puro instinto de un dicta
dor, el presidente de Brasil actúa
bruscamente para subordinar a
la Policía Federal (PF) a sus inte

reses políticos, de acuerdo con la información del
exminlstro de Brasil Sergio Moro. Estas acciones
por parte del mandatario se deben a que Bolso
naro quiere proteger a su familia de las investiga
ciones en curso, lo que aseguraría su impunidad
ante las malas acciones que tomó durante la
pandemia de COV1D19.
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U' ri modelo oportuno de univer
sidad pública, en función de
las necesidades sociales, de
bería tener como principio el
uso de so/hviirf libre, código

 abierto y trabajo colaborati
vo entre desabolladores que operen ba
jo estos principios.

Desde esta premisa, que en términos
nacionales implica soberanía, y en tér
minos universitarios autonomía, los ór

ganos de gestión institucional de las IES
públicas, están obligados a explicar qué
ofrecen a cambio a empresas como Mi
crosoft o Adobe, aunque hay otros mono
polios informáticos más que con la pan
demia se infiltraron en las universidades,
jwr el uso de sus licencias.

Cada comunidad universitaria debe
ría. cuando menos, formularse cinco pre
guntas a propósito de estas licencias de
apariencia gratuita.

Primera pregunta: ;Se trata de licen
cias con cláusula1; "reservadas" como mu

chos programas que tirman las IES con
instancias públicas o privadas?, pésimo
si asi fuera. Segunda a y b: ¿ Pagan por
las licencias? Si la respuesta fuera afir
mativa, ¿cuánto y qué implican para
la autonomía y el libre flujo de datos el
uso de dichos programas para los que

en casi todos los casos existe un progra
ma análogo de uso libre y código de pro
gramación abierto? Tercera. ¿Será que
acaso en vez de pagar con dinero se pa
ga mediante el establecimiento de con
venios de "colaboración"? Si la anterior

respuesta se da por buena, viene la cuar
ta pregunta ligada a la primera; ¡Qué
implican estos convenios en términos
de autonomía y soberanía partiendo de
la base de que las universidades públi
cas se deben a la sociedad y trabajan pa
ra ella? No por ingenua, voy a evitar la
última cuestión, aunque más de uno es
boce una sonrisa escépticai ¿Se trata de
mera filantropía empresarial?

Estas empresas me las imagino co
mo hienas que aparentan pastar ajenas
a su naturaleza. Aunque son vampiros,
dicen quienes resignadamente las usan,
los rebeldes que salieron del modelo, los
que están en transición o incluso algu
nos de quienes conviven con los dos mo
delos sin mayor problema.

Muchas univereidades públicas in
corporan con rapidez marcas de softwa
re a sus procesos, pero se tornan reacias
o tortuosas cuando se trata de poner en
práctica los modelos de gestión de datos
desarrollados por sus propios integran
tes. Se atoran en limbos que parecen co

mo de caricatura o de series de maüosos
defendiendo cotos.

La UAM, y otras grandes universidades
como la IIMAM o incluso institutos como

el IPN. están atrapados en sus propios la
berintos. Veamos: cuentan con gente ca
pas de generar sojtUMres a partir de mo
delos de código abierto, tienen necesida
des muy especificas en las que este tipo
de programación se puede ir adaptando
a las condiciones del entorno, hay discu
sión al seno de sus comunidades sobre los

pros y contras de modelos de sq/hvnrf desa
rrollados autónomamente o en colabora

ción con otras IES, pero parece que es más
practico, o "conveniente" negociar con los
grandes monopolios que tienen la "varita
mágica" para que la mayor parte de la ges
tión de datos pase por las praderas en las
que las hienas están a la caza.

La tendencia de la sociedad, y de insti
tuciones generadoras de tecnología debe
transitar hacia una mayor colaboración
a partir del uso de software libre como un
principio soberano. Es preocupante que
como país tengamos más dependencia del
soft ware de código cerrado y toda la opa
cidad que envuelve a muchos monopo
lios tecnológicos con el manejo de nues
tros datos personales.

Gestionar tecnologías de código abierto
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en comunidades académicas no es imposi
ble pero sí muy difícil, Porque los tiempos
siempre apremian, porque la tecnología
no se detiene a pensarse a si misma y por
que el modelo colaborativo con otras enti
dades también se entrampa en limbos. No
todo es negro, pienso.

Por ejemplo, en la UAM Xochimilco se
puso a prueba en estado alfa y beta un mo
délo de control de inventarios y gestión de
librerías a partir de software libre que ger
minó desde la Coordinación de Servicios
de Cómputo de la citada unidad. El modelo
y a ha sido adoptado por cuatro de las cinco
unidades que integran la ! JAM y aunque
(altan Rectoría General y Lerma, me incli
no a pensar que fue por la COTO)] 9 y las
nuevas emergencias tecnológicas, que aún
no se adopta como un modelo institucional
en todos los sistem as de almacenamiento y
puntos de venta con los que cuenta la UAM
para el manejo de su oferta editorial.

La única liga que tiene el programa con
so/twarp de código cerrado es la base de da
tos que lo alimenta, según entiendo. Por las
peculiares circunstancias en I as que opera
la universidad, agravadas por i a pandemia,
es posible que en este momento sea muy di
licil por sus implicaciones en gasto de re
cursos humanos funcionar a partir de una
base de datos proveniente de sq/iwair libre.
Sin embargo, imaginemos que el ba

gaje adquirido por la UAM en la puesta

en práctica del SisJíb, así se llama el prí>
grama, es adoptado por otras IES o inclu
so algunas entidades particulares (pues
to que hay las que transitaron a so/tura
re libre) para que los costos y e! trabajo
que implicaría esa migración se resolvie
ra mediante un intercambio de colabora
ción abierto. Sería fantástico.

La modularidad del .SísJíÍí permitiría
también la venta y descarga de la olérta
digital que tiene la universidad en línea. Di
cho de otra manera, si quisiera, la UAM,
puede prescindir de otro vampiro filan
trópico que está acabando con el frágil
sistema editorial mexicano: Amazon.

El LS'is/jb también permite que la ven
ta foránea de ejemplares físicos con el
sello UAM tienda convenios con el ser

vicio postal mexicano o algunas otras
empresas de paquetería.

Ojalá el Sis/ib, que ha tardado años
en ponerse en marcha, abarque todos
los aspectos que implica la distribución
de libras de papel o digitales, y acaso pa
ra aquellos puntos difíciles en ios que la
reglamentación, el presupuesto o la car
ga de trabajo (como la explicada migra
ción de datos) torne dificil la integración
de todos los módulos, se pongan en mar
cha esquemas de colaboración participa
tiva para que otros actores puedan desa
rrollarlos o colaborar con la institución

para darle la vuelta en donde se requie
re trabajo o gestión bilateral. Pienso so

bre todo en librerías o en IES.

Si no hay curva de aprendizaje, si
vemos como lo hacen el Presidente y
Monreal a Bill Cates como una abne

gada hermanita de la caridad, segui
remos siendo usuarios pasivos de tec
nología colonialista.

La educación a distancia es otro te
ma con muchas aristas en esta línea de

pensamiento, pero el espacio ya se llenó.

Gestionar tecnologías

de código abierto en
comunidades académicas

no es imposible pero sí

muy difícil. Porque los

tiempos siempre apremian,

porque la tecnología no

se detiene a pensarse

a sí misma y porque el
modelo colaborativo con

otras entidades también

se entrampa en limbos. No

todo es negro, pienso
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Durazo no se desvía
Atajó el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana. Alfonso Durazo. a aquellos impacientes
que quieren escuchar de su boca destaparse como
candidato al gobierno de Sonora. A esos, respondió
que es un "funcionario formado para servir al Estado"
y "no voy a desviarme, no he hablado absolutamente
con nadie de Sonora, no son los tiempos".

Las dos caras del PRI
Doble cara muestra el PRI, que dirige Alejandro
Moreno Cárdenas, ante los planes para reactivar la
economía. Por un lado, exige al presidente López
Obrador estímulos fiscales y más créditos a la IP para
que libren la crisis, y por otro, se queja del plan del
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, para solicitar
créditos y beneficiar con éstos a los empresarios.

Arropan al G7
Nos hacen ver que el G7, conformado por los
gobernadores de Michoacán, Tamaulipas, Jalisco,
Nuevo León. Coahuila. Durango y Colima, va tomando
forma como alianza de la oposición. El dirigente del
PAN, Marko Cortés, y el integrante de la dirección
colegiada del PRD, Ángel Ávila, arroparon al bloque y
respaldan todas sus demandas y reclamos a la IT.

Inteligencia, por ellas
Nos dicen que gran parte de la labor de inteligencia
de la Fiscalía capitalina, a cargo de Ernestina Godoy.
se enfoca en garantizar la seguridad de las mujeres.
Uno de sus más recientes logros es la captura de un
violador serial, que operaba en Gustavo A. Madero
y Venustiano Carranza. Lo atraparon gracias a un
seguimiento de las cámaras de seguridad.

Otra curva sin aplanar
Otra bomba de tiempo en la cancha del secretario de
Salud. Jorge Alcocer: la epidemia de sarampión en
México, que hasta ayer contabilizaba 172 casos. Nos
dicen que 81% de ellos corresponde a personas sin
antecedentes de vacunas, y la cuestión es que Alcocer
no ha lanzado una campaña de vacunación y no se ve
ni un intento por "aplanar" esa curva.
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FIDECINE Y LO
QUE CUESTA
EL GOBIERNO

EL FONDO SE SALVÓ Y LA COMUNIDAD FESTEJÓ,
PERO CELEBREMOS SIN EXAGERAR PORQUE EL
FUTURO DEL CINE NO ESTÁ GARANTIZADO

erca la bala. En días recientes, se anunció que los
diputados de Morena se iban ala yugular del Fondo
de Inversión y Estímulos al Cine. La respuesta de
la gente de la industria fue ciertamente ruidosa,
para empezar, porque levantó la voz Guillermo del

Toro, siempre generoso con sus colegas y siempre dispuesto a
luchar por eso, el cine. Así que los diputados metieron la rever
sa, el Fondo se salvó y la llamada comunidad cinematográfica
festejó, con toda razón.

Fidecine y el ya absorbido Foprocine fueron cruciales para
que la anémica industria fílmica del país, reducida a literalmente
un puñado de películas en sus años más adversos, se convirtiera
'en una cinematografía robusta, con numerosas producciones,
malas y buenas, sí, pero capaces de dar trabajo a mucha gente,
en algunos casos de dejar ganancias muy sustanciosas, y en
muchos, pero muchos, de ganar premios en festivales de los
en serio importantes. En fin, que la combinación de políticas
públicas inteligentes y dineros privados fue muy afortunada. De

momento, pues, celebremos
que esa suma de fuerzas puede
seguir trayendo películas. Pero
no prolonguemos mucho las
celebraciones.

Y es que esto ya lo hemos
visto. La 4T lanza un ataque
repentino y desaforado contra
alguna institución pública o
privada que funciona, la so
ciedad levanta la voz y la 4T

recula, como para demostrarnos que estamos bajo un régimen
democrático, dialogante, sensato... Sólo para lanzar un ataque
parecido poco después. Así que, insisto, celebremos sin exagerar,
porque el futuro de nuestro cine está lejos de haberse garantizado.
La administración obradorista es, sí, una muestra acabada de
populismo, y los populismos no sólo son incapaces de cualquier
forma de productividad de hecho, como vemos desde hace
meses, tienden a arrasar con la productividad, a atacarla con furia,
y vean si no los números rojos de récord conseguidos en año y
pico por el obradorismo, sino que gastan de manera compulsiva:
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torean con capa ajena. Y aquí de lo que se trata, justamente, es de
dai le dinero al Presidente para tirarlo a manos llenas, lo mismo
en veleidades petroleras, que en asistencialismo del de toda la
vida. Por eso la car gada contra los fideicomisos, que ya se llevó
entre las patas, por ejemplo, al Fonca. Urge esa lana, porque el
país está ya muy empobrecido y los inversionistas no piensan
asomar la nariz.
Así que quienes con tanto esfuerzo lograron construir du

rante años una industria, que por supuesto también es una parte
importantísima de nuestro patrimonio cultural, deberían, sin
tardanza, diseñar una estrategia de defensa para resistir la si
guiente embestida. La capacidad de depredación económica
de este gobierno es infinita, y la embestida, créanme, llegará.
Nos prometieron austeridad. Tenemos, por el contrario, un

gobierno carísimo.

LA 4T RECULA
COMO PARA

DEMOSTRARNOS

QUE ESTAMOS
BAJO UN RÉGIMEN

DEMOCRÁTICO
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Cosím de prmiuccíén
de CFE. más altos que
energías renovables

ace unos días, el Cen
Htro Nacional de Control

de Energía emitió un
acuerdo en el que pro

I .. !j híbe la entrada de nue
vas plantas de energías

renovables y limita la operatividad de
empresas ya instaladas en territorio na
cional, a fin de darle prioridad a la CFE. Lo
anterior, sucede a partir de la disminución
del consumo eléctrico, consecuencia del
COVID19 y la necesidad de proteger los
intereses de la administración actual.

Este acuerdo vulnera la libre compe
tencia establecida en la Ley Federal de
Competencia Económica, ya que limita
las acciones de empresas que invierten en
México, generan empleos y suministran
energía más limpia y barata que la de CFE.
En términos generales, las plantas

termoeléctricas de la Comisión funcio
nan a partir de combustóleo, un sub
producto obtenido en exceso (125 mil
barriles diarios) a partir de un proceso
ineficiente de refinación, el cual es que
mado para generar electricidad. El pro

blema es que el combustóleo es contami
nante y está siendo dejado
de utilizar en el mundo.
Los costos de produc

ción de la CFE son mucho
más altos en comparación
con las energías renova
bles, por esta razón es que
antes de entrar en vigor el nuevo acuerdo,
se despachaba primero la energía pro
ducida por métodos renovables, al ser
más barata. Sin embargo, hoy se utiliza
a la pandemia como un pretexto para
posicionar a CFE como la única.
El problema se vuelve sistémico

cuando involucra a otra de las industrias

prioritarias del Presidente, la de los hidro
carburos. Bajo el esquema administrativo
actual, los precios tan bajos del petróleo
y el uso cada vez mayor de tecnologías
modernas y más limpias, los esquemas
tradicionales se vuelven obsoletos.

Al privilegiar a la CFE, no sólo se in
cumple con contratos, se pone en duda un
de por sí ya desgastado grado de inversión
extranjera y se ignora la legislación, sino
que se afecta al consumidor al elevar los
precios del servicio eléctrico.
Además, está el factor ambiental, el

cual no es prioridad para este gobierno.
Hace unas semanas veíamos en uno de

los videos de propaganda del Presiden
te cómo se quejaba de los generadores
eólicos en Baja California, por "conta
minar la vista". Pero para ello habría que
repasar también el impacto ambiental,
consecuencia de la construcción de la
refinería en Veracruz.

Por su parte, las distintas voces no
se han hecho esperar, el
director de la CFE, Manuel
Bartlett, insistió en que las
empresas privadas deben
pagar más para garantizar
el flujo del servicio, mien
tras que en la Cámara de

Diputados se coincide en que las energías
limpias son las prioritarias para México.

Se necesita crear políticas modernas,
a la altura de las exigencias y acordes al
interés de la población y el medio am
biente, a pesar de que algunos vivan en
un recuerdo nostálgico de lo que alguna
vez fue el sector energético en México.
AL PRIVILEGIAR

A CFE SE AFECTA

AL USUARIO CON

PRECIOS ALTOS
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o más seguro es que cuando termine la
Jornada Nacional de Sana Distancia en

el país, el semáforo en rojo seguirá en
cendido en CDMX y Edomex; es decir,
la ocupación hospitalaria se mantendrá
en más de 65 por ciento de su capaci
dad, debido a las propias estimaciones

de ambos gobiernos locales y sus respectivas alcaldías
consideradas epicentro del contagio nacional, llámese
IztapalapayNezahualcóyotl, respectivamente, así como
sus inmediaciones.

A partir de hoy quedan siete días para que concluya
la Jornada, y aunque eso NO significa que se superó la
epidemia, lo único claro es el mensaje de confusión que
queda entre la ciudadanía, justo en la transición a la si
guiente fase llamada "nueva normalidad", que en el propio
nombre lleva la penitencia por el riesgo de iniciar antes de
lo debido, pues en realidad vamos a entrar a una etapa de
incertidumbre tras el confinamiento de algunos.
Pero la necesidad económica de las personas de es

casos recursos por sobrevivir a la epidemia, la presión
internacional, sobre todo de EU para echar a andar dife
rentes sectores industriales, y la exigencia social por des

presurizar el encierro de más
de 60 días y las consecuencias
que ello deriva, como violenciaLA CURVA VA
intrafamiliar y riesgos de saludCOMO ALPINISTA
mental, pondría poner en riesgoEN ÓPTIMA
la salud física que tanto se cuiCONDICIÓN
dó este periodo en los grupos
más vulnerables: mayores de

60 años y con enfermedades
crónicas como hipertensión, obesidad y diabetes, en las
que México ocupa los primeros lugares a nivel mundial.
Son conclusiones basadas en conversaciones con es

pecialistas en epidemiología, de la UNAM, conferencias
de prensa de la jefa de Gobierno de CDMX, pues considera
que el pico puede alargarse hasta después de la primera
mitad de junio, así como de la alcaldesa de Iztapalapa y
una entrevista al presidente municipal de Neza.

En este momento, la famosa curva de contagio va como
un alpinista en óptima condición física en busca de la
cúspide: es verdad que ayer hubo menos muertos que el
sábado, pero el sábado hubo más que el viernes, el vier
nes más que el jueves, el jueves más que el miércoles. En
el país, en lugar de iniciar la nueva normalidad una vez
alcanzada la parte horizontal del cerro o aplanamiento
de la curva como en Italia, que lo hizo cuando ya iba de
bajada el número de muertos (al pasar de 2000 a 200
diarios) vamos en nuestra propia dinámica experimental
y eso puede complicar la situación.
Otros mensajes hacen más contradictoria la realidad

no sólo por la falta de sincronía de la Federación con las
regiones, pues cada una vive su propio ritmo de contagio,
sino por el comportamiento de las autoridades que deben
guiarnos con responsabilidad hacía el retorno a la nueva
vida, como la laboral, donde en vez de tener claros los
protocolos de regreso al trabajo vimos a la secretaria del
ramo, Luisa Alcalde, en un supermercado sin cubrebocas y
frente a los productos que otros llevaran a casa, una fuerte
vía de contagio según los especialistas. Son los renglones
torcidos hacia la llamada "nueva normalidad".
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uando se realice en México la relatoría del
comportamiento de las instituciones para
enfrentar la pandemia de COVID19, por
la que será recordado durante muchas
décadas este fatídico 2020, en la evalua
ción del desempeño quedará registro de
quiénes son irresponsables, maquillan

cifras y no están a la altura de las circunstancias. También
habrá referencias de las instituciones que asumieron lide
razgos en medio de un desierto de apariencias, opacidad,
soberbia e incapacidad.
En un contexto de nubarrones y de oportunidades

perdidas para asumir una visión de Estado, me parece
valioso analizar el caso de la Suprema Corte de Justicia,
que emitió acuerdos con decisiones inéditas para sostener
su trabajo y adaptarse al complicadísimo entorno.
El 21 de mayo se publicó el Acuerdo General 8/2020,

en el que se regula la integración de expedientes para
presentar Controversias Constitucionales y Acciones
de Inconstitucionalidad, que permitirá el trámite, con
sulta, resolución y notificaciones por vía electrónica de
estos trascendentes asuntos, así como sus respectivos
incidentes. Un hecho que facilitará la posibilidad de acudir

a la,Corte para plantear litigios
entre poderes y analizar la
constitucionalidad de leyes.LA CORTE NO LE

El uso de la Firel (firma elecHA FALLADO
trónica certificada) en los expeA MÉXICO EN
dientes electrónicos, produciráESTOS MESES
los mismos efectos que la firma
autógrafa. Las audiencias serán
desahogadas por videoconfe

rencias y las notificaciones a distancia con registro digital.
El histórico Acuerdo firmado por el ministro Arturo

Zaldívar, genera un avance que pone al Máximo Tribunal
a la vanguardia en condiciones que nadie imaginó hace
3 meses. Por primera vez en la época moderna, la Corte
suspenderá el periodo de receso de la segunda quincena
de julio para tratar de regularizar el trabajo jurisdiccional
y mitigar el evidente aumento de los asuntos que se pre
sentarán cuando se reabran las puertas del edificio sede.
En otros temas, el miércoles 27 de mayo la Primera

Sala analizará en sesión virtual 2 amparos en revisión de
la ponencia del ministro Juan Luis González Alcántara
Carranca sobre los casos de 2 niños que sobrevivieron al
incendio del 5 de junio de 2009, registrado en Hermosillo,
Sonora, en el que perdieron la vida 49 menores dentro
de la Guardería ABC. Se determinarán responsabilidades
sobre reparación de daños a 9 días de cumplirse 11 años
de esta tragedia que sigue siendo una herida abierta en
el ánimo nacional.

EDICTOS

Para el registro de la bitácora sobre la pandemia,
la Corte no le ha fallado a México en estos meses

atípicos. Suspendió labores oportunamente el 18 de
marzo, estableció sesiones remotas del pleno, resolvió
con autonomía la Ley Bonilla, posibilitó el trámite de

litigios constitucionales uía electrónica y suspendió el
receso de verano. Esto permite evaluar positivamente
al Tribunal que ha sido, hasta ahora, luminoso en me

dio del oscurantismo de la fallida transformación.

ENROMA27@GMAIL.COM

@JENROMA27
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El cambio propuesto por la IT resultó
inútil. López Obrador ha frac asado
como Presidente y es seguido por un
séquito tanto o más mediocre que él

El esfuerzo inútil conduce a la melancolía
José Ortega y Gasset

Una sensación demelancolía recorre la

nación. Al país se le prometió un futuro
brillante con cambios en todas las esfe
ras de la vida social. Pero las crecientes
señales de fracaso del gobierno de la 4T
deterioran la confianza de sus seguidores
y enardecen a sus opositores.

¿Será que el apoyo que recibió la can
didatura de AMLO en las elecciones de
2018 fue una apuesta momentánea, cuyo
encanto se acabó?
Invaden el entorno nacional sen

saciones de frustración, enojo, temor,
incredulidad, asombro, expresiones de
radicalidad. Tienen que ver con ese sus
trato de melancolía social ante la recesión
económica, el crecimiento de la violencia,
la cuarentena de la pandemia y la actitud
agresiva y polarizante del Presidente y su
equipo político cercano, junto con la inep
titud de los funcionarios y signos públicos
de corrupción en los más altos niveles de
gobierno. Fenómenos alejados de la pro
mesa de que iba a darse un cambio de ré
gimen, no sólo de gobierno, con el arribo
de la 4T y López Obrador a la Presidencia.
Pero abandonó la casa de Los Pinos y se
mudó al Palacio. Actitud muy reveladora
de la personalidad presidencial.
En año y medio el derrumbe del sueño

transformador se ha hecho dolorosamen
te presente. Paulatinamente va apare
ciendo una realidad inesperada. El nuevo
gobierno en realidad no sabe cómo lograr
sus objetivos. Tiene un rosario de inten
ciones claramente dichas durante años:

eliminar la corrupción, separar el poder
político del económico, poner en el centro
de la gestión gubernamental el apoyo a
los pobres, pacificar al país y regresar
los militares a sus cuarteles, adelgazar la
insultante realidad de un gobierno "rico"
ante un pueblo pobre.
Pero está quedando claro que no tiene

ideas claras ni estrategias definidas de
cómo lograr esos nobles objetivos. Y así
empieza a cundir la melancolía entre los
seguidores del nuevo gobierno. Los pri
meros en desencantarse son sus nuevos

votantes, especialmente las mujeres. Su
voto se dio ante la cascada de promesas
y la noción de un horizonte feliz a corto
plazo. La melancolía se instala cuando el
gobierno aplica una política de austeridad
mal entendida y se niega a seguir finan
ciando guarderías para mujeres trabaja
doras y refugios para mujeres golpeadas.
Y se agravó con el desprecio presidencial
hacia las mujeres, negando el maltrato
que reciben en casa. Se agrava la tristeza
cuando las "feministas" de la 4T se quedan
calladas ante las ofensas presidenciales,
prefiriendo cuidar sus empleos.

Los viejos seguidores también se van
quedando crecientemente callados, con
cada vez menos razones para defender al
gobierno y sus dislates.

La política de polarización y confronta
ción con quienes discrepan de las accio
nes del gobierno no gusta a la mayoría dé
los seguidores tradicionales de la 4T, pues
muchos de ellos han sido despedidos de
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sus empleos por su propio gobierno o
por la recesión económica. El reparto de
dinero en programas sociales no resar
ce el disgusto de perder el empleo. Y la
militarización del país es una amenaza no
sólo al crimen organizado, sino también a
la protesta social creciente.

Las conductas frivolas, religiosas y
fantasiosas del Presidente no reciben la
crítica debida de sus seguidores, pero
tampoco inspiran confianza.

La pandemia frenó y concluyó abrup
tamente el "proyecto" de la 4T. Como
respuesta, el gobierno aplica una austeri
dad destruyendo las aspiración de avance
económico y social de todos los mexica
nos. La sensación de que un horizonte
de crecimiento y avance se desvanece
conforme desaparecen las oportunida
des. La impresión es que la corrupción
crece conforme avanza la gestión de la
4T. Es inocultable el oportunismo de los
políticos morenistas, sus corruptelas y
complicidades, igual que en otros gobier
no. Tanto seguidores del gobierno como
opositores perciben esto.

La oposición política también tiene su
parte de responsabilidad en el desencanto
de la sociedad.

Hay la percepción de que, ante la

situación tan crítica del país, los parti
dos de oposición se muestran timoratos,
carentes de respuestas y cautos ante la
debacle gubernamental, que es del país.
No ofrecen más que críticas y recrimi
naciones inútiles, lo cual no engendra
confianza en una sociedad melancólica y
desencantada.

Agrupaciones ciudadanas están apare
ciendo por todo el país ante el fracaso del
gobierno y el vacío que deja la oposición.
Cuando la sociedad civil empieza a reba
sar a todo el aparato estatal y político del
país, es tiempo de proponer la recupera
ción del Congreso con nuevas caras que
quiten lo sumiso del Congreso al Ejecu
tivo. Es hora de que todos asumamos los
costes del fracaso.
La melancolía se tendrá que combatir

con la organización y el activismo de la
sociedad para enderezar el rumbo del
país. Es cierto que el cambio propues
to por la 4T ha resultado inútil, López
Obrador ha fracasado como Presidente
y es seguido por un séquito tanto o más
mediocre que él. Pero el propósito de un
cambio profundo no es inútil, simplemen
te hay que saber hacerlo bien.

La receta para erradicar la melancolía
social es hacer cosas útiles para todos.
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Punto y aparte
...basta

Fernando A. Gómez

Tema obligatorio que no se puede evitar tocar, es la ya
ahora carrera por la gubernatura del estado de Baja California,
donde hay varios tiradores, de los cuales ya nos fiemos encar

gado de hablar de algunos de ellos, y que en su mayoría son adve
nedizos, gente chapulina que busca a toda costa este cargo sin ver
güenza alguna y querer representar a tal o cual partido político,
para lograr su cometido.
Ya hablamos de la panista María del Pilar Ávila, alcalde de

Mexicalí, que valiéndose de sus encantos ha logrado meteórica carrera
política, en Morena, ya que de diputada federal, le brincó a la alcaldía y
ahora quiere ser gobernadora.
Arturo González, que de funcionario federal llegó a presidente

municipal, no por su méritos, sino por el espaldarazo que recibió de
gente de este partido de niveles muy importantes, pero parece que se
le está acabando la influencia.

También quiere la grande Hank Rhon. priista que se muere por ser
gobernador, y podría ser, pero su prestigio lo afecta, y mucho.
Por el PAN, pues hay varios cartuchos quemados, por lo que se

busca gente externa a este organismo para que los represente y logre
quitar la imagen de "Jíiüfo,rVega, difícil, otrora mandatario que se con
virtió en un raterazo de élite, junto con su esposa la Ruacho, de cues
tionable honorabilidad, así como su hijo. Qué bonita familia.
Pero en Morena hay muchos tiradores y aunque no se comenta

mucho, como dicen los chavos, dos que tres viables, y aunque se diga
lo cóntraxio podrían como partido repetir en la próxima administra
ción, en Baja California.
Uno de ellos es Víctor Manuel Moran Hernández, a quien se le ha

criticado severamente por haber sido el artífice de la iniciativa de
cambiar la gubernatura de 2 a 5 años y se le ha atacado por el famo
so nepotismo.
Para empezar, y no es defensa, sino una realidad, a él correspondió

esta iniciativa que se presentó para ser apoyada por sus colegas o
desecharla y en su caso, como sucedió que el Tribunal dijera que no
o situación que se dio, se sentenció que no va.
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Y por otro lado, casualmente en esta época de elecciones han arre
metido contra Morán,por el miedo, les aterra que participe, además
también a algunos medios de comunicación y otros "precandidatos",
lo atacan por nepotismo, lo que equivale que gente valiosa como la
actual presidenta del DIF estatal, su esposa, Blanca Estela lávela
Davalas, no debe tener un caigo político cuando 1a dama es prepara
da para el cargo por favor, tiene al DIF estatal en su mejor momento,
comparado a otras administraciones donde hasta niños vendían.
De su hijo, ahora encargado de Oficial Mayor, un gobernador tan

"especial" como Jaime Bonilla, muy quisquilloso nombraría a un
joven en ese cargo, la verdad, no, algo ha de tener para aportar en este
sector del gobierno, el chamaco.
Y de Morán, pues el señor anda en lo suyo y la calentura de la

gubernatura la toma con calma, espera los tiempos, aunque la verdad
habrá otros tiradores viables, claro que hay más y ya hablaremos de
ellos.

VAYA CRITERIO DEL POLICÍA en Tijuana de nombre Alberto
Salazar Serrano, que le importó más aplicar una boleta de infracción
que la vida de una mujer y su producto, ya que esta dama estaba em
barazada.

Resulta que esta bestia uniformada paró un vehículo que llevaba a
una mujer embarazada sangrando copiosamente porque supuesta
mente traía un problema en su embarazo, por ello el conductor de la
unidad se pasó un semáforo con la luz roja, o sea en alto, dada la prisa.
No sólo les evitó seguir con la emergencia y quitándoles el auto

móvil y obligó a ella y su acompañante a seguir a pie, negándoles el
apoyo, llegado tarde al hospital y muriendo la criatura.
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